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Товарищи! Наша конфе
ренция завершает свою ра
боту. Принятые только что 
документы по итогам дис
куссии, само обсуждение 
этих документов освобожда- 

-^ют от необходимости делать 
лгространное заключение. И 
тем не менее, конференция
— это событие такого мас
штаба, что есть потребность 
по самым строгим меркам 
оценить работу, проделан
ную нами за прошедшие 
четыре дня.

Это нужно не для того, 
чтобы отдать дань бытовав
шим в прошлом традициям 
похвалы в адрес каждого 
очередного партийного фо
рума. Это, я думаю, надо 
для того, чтобы нам самим 
осознать место XIX партий
ной конференции в жизни 
партии и страны. Произо
шло крупное событие в ис
тории нашей партии. (Апло
дисменты).

Прежде всего об атмос
фере состоявшейся дискус
сии. Это был настоящий от
крытый партийный разговор 

- о самом главном, что се
годня заботит коммунистов, 
всех советских людей, по
пытка найти ответы на вол
нующие их вопросы. Тако
го разговора, товарищи, не 
задл еще Дворец съездов, и, 
думаю, мы не погрешим про. 
тив истины, сказав, что ни
чего похожего у нас не бы
ло почти шесть десятилетий. 
(Аплодисменты). В этом 
смысле мы вправе сказать, 
что конференция прошла в 
ленинском духе. На ней 
торжествовала высокая ответ- 
ственность перёд народом, 
перед революцией. (Апло
дисменты). И одно это при
дает ей особую значимость.

Нельзя не отметить чрез
вычайно высокой активности 
делегатов. Мы, надо сказать, 
оказались в непростой си
туации. Ведь только число 
записавшихся для выступ
ления в прениях составило 
около трехсот человек. К со
жалению, все не смогли вы
ступить, но в какой-то мере 
потребность высказаться на
шла выход на заседаниях 
редакционных комиссий — 
я вам говорил, что там по
лучили слово около 150 че. 
ловек. Эта новая для нас 
форма работы, в которой 
в целом приняла участие 
почти десятая часть делега
тов конференции, позволи
ла по-деловому рассмотреть 
многие конкретные вопросы, 
возникшие в ходе дискуссии, 
и найти их решение.
■ На конференции царил 
дух высокой требователь
ности, острой и принципи
альной постановки вопро
сов и в то же время пар
тийного товарищества, мож
но даже сказать, доброже
лательства по ' отношению 

^  друг к другу, и это тоже 
пример для всей партии, 
всего нашего общества, Так 

, и должно быть между еди
номышленниками, людьми, 
которые взялись за великое 
дело перестройки, обновле
ния общества, и чувствуют 
за своей сшной сотни, ты
сячи, миллионы своих то
варищей по партии, всех со
ветских людей, с огромным 
интересом следивших за хо. 
дом нашей работы. В этом 
смысле конференция — я 
думаю можно так сказать
— отразила политическую 
атмосферу, которая утвер
ждается в нашей стране, и 
показала уровень демокра
тического развития, достиг
нутый партией, да и не толь
ко партией, а всем совет
ским обществом за прошед
шие три с небольшим года 
после апрельского Пленума 
Центрального Комитета.

Теперь о содержании на
шей работы. Главный ее 
итог состоит в том, что по 

рч всем коренным вопросам, 
которые были предметом об
щепартийного, общенародно
го обсуждения на основе 
Тезисов ЦК КПСС, а затем 
стали темой оживленной 
дискуссии в этом зале, вы
работана программная по
литическая позиция. Притом 
конференция не просто одо. 
брила предложения, внесен
ные Центральным Комите
том, но во многом обогати

ла их опытом партийных 
организаций, трудовых кол
лективов. Скажу так: все
мы с огромным интересом 
и напряженным вниманием 
слушали выступавших с 
этой трибуны представите
лей рабочего класса, .кресть. 
янства, интеллигенции, уче
ных и деятелей культуры, 
специалистов различных 
сфер народного хозяйства, 
руководителей предприятий 
и партийных работников.

По существу конференция 
охватила весь комплекс про
блем, стоящих на данном 
этапе перед партией и стра
ной. Но если выделить са
мое важное в дискуссии и 
принятых нами решениях, 
то я бы сказал о следую
щем. В центре внимания 
конференции был вопрос о 
роли партии как полити- 
ческого авангарда. Что 
здесь можно отметить, если 
коротко суммировать мне
ние делегатов? Есть полная 
убежденность в том, что 
партия располагает четкой 
программой действий, выра
ботанной XXVII съездом и 
обогащенной уже имеющим
ся опытом перестройки. Она 
располагает безусловной под- 
держ|кой народа, который 
принял политику перестрой
ки и не допустит ее отката 
назад. Насколько я понимаю, 
никаких сомнений в этом у 
делегатов конференции нет. 
(Аплодисменты).

Здесь страстно, требова
тельно прозвучало желание 
видеть партию еще более 
сильной, и это только мож
но приветствовать, этому, я 
думаю, мы все с вами рады. 
Конференция, как записано 
в ее резолюции, потребовала, 
чтобы не только по содер
жанию, но и по методам 
деятельности наша партия 
была в полной мере парти
ей ленинского типа. Иными 
словами, она должна бес
поворотно отказаться от 
крмандно-прнказных мето
дов и проводить свою поли
тику через организаторскую, 
кадровую, идеологическую 
работу при строжайшем со
блюдении советских зако
нов и демократических прин
ципов общественной жизни.

Никакой подмены госу
дарственных органов, ника
кого диктата над профсо
юзами. комсомолом, други
ми общественными органи
зациями, творческими и 
иными союзами. Значит ли 
это. что руководящая роль 
партии может ослабнуть? 
Такие сомнения высказьша- 
лись. По-моему, |К0 нферен- 
ция дала достаточно ясный 
и убедительный ответ на 
этот вопрос: нет. Оставаясь 
правящей, партия распола
гает всеми необходимыми 
рычагами для осуществле
ния своей руководящей ро
ли. И главный из них — 20 
миллионов коммунистов, че
рез которых партия прово
дит свой политический курс 
во всех сферах жизни обще
ства.

В условиях демократиза
ции, гласности), изменения 
функций партийных .коми
тетов авторитет партии 
пройдет, товарищи, серьез
ное испытание. Этот процесс 
уже идет. Будем откровен
ны: в условиях командно- 
административной системы, 
кбгда партийный аппарат 
распоряжался всем и вся, 
подчас нелегко было разо
браться: где у партийного 
комитета и партийного сек
ретаря подлинный авторитет 
лидера, а где в лучшем 
случае «авторитет долж
ности», и подчиняются ему 
только в силу необходи
мости.

Нет сомнения, товарищи, 
перестройка, реформа поли
тической системы создают 
принципиально иную ситу
ацию. Руководящая, роль 
партии в новых условиях 
будет всецело определяться 
тем реальным авторитетом, 
который предстоит каждый 
раз заново доказывать кон
кретными делами. Вот по
чему нам просто жизненно 
необходимо преодолеть ма- 
лейшую пассивность у чле
нов партии. Каждый комму
нист должен стать борцом 
за перестройку, революци
онное обновление общест

ва. Пусть это будет самым 
главным наказом нашей кон
ференции. (Аплодисменты).

В целом, товарищи, кон
ференция стала крупным 
этапом в развитии ленин
ской линии апрельского Пле
нума ЦК, XXVII съезда пар
тии, .в углублении теории и 
практики перестройки. Этим 
определяются ее полити
ческий масштаб и вес.

В связи с этим я хотел 
бы высказать одно принци
пиальное соображение. Мы 
приняли ряд глубоко проду
манных, ответственных ре
шений. Но если затянем их 
реализацию, — а это одна 
из наших хронических бо
лезней, от которой мы еще 
не избавились, она прояви
лась и в первые годы пере
стройки, — то многое мо
жет пойти насмарку. Об 

, этом надо сказать прямо. 
Давайте избавляться от за
старелых недугов и немед
ленно приступать к практи
ческой работе, не дожидайсь 
никаких дополнительных 
указов, циркуляров, инст
рукций, разъяснений.

Надо организовать необ
ходимую работу в рамках ЦК 
КПСС и Президиума Вер
ховного Совета СССР. Ве
сти дело к тому, чтобы уже 
предстоящая отчетно-выбор
ная кампания в партии про
ходила на основе принци
пов, о которых мы здесь 
условились. Осенью внести 
изменения в структуру ап
парата. А что касается ре
организации Советов, то рас
смотреть весь комплекс свя
занных с этим вопросов на 
осенней сессии Верховного 
Совета СССР. В апреле 
1989 года можно было бы 
провести выборы народных 
депутатов СССР, а осенью 
будущего года — в Вер
ховные Советы союзных и 
автономных республик.

Учитывая огромную зна
чимость этих проблем, пре
зидиум конференции вносит 
на рассмотрение делегатов 
краткую резолюцию о неко
торых неотложных мерах 
по практическому осущест
влению реформы полити
ческой системы страны.

Вот то, что касается по
литических итогов конфе
ренции. Каждый делегат, 
вернувшись домой, сможет 
сказать своим товарищам по 
работе, коммунистам и бес
партийным. всем гражда
нам, как мы будем действо
вать дальше, воплощать в 
жизнь ее решения.

Далее, До последней ми
нуты работы конференции 
в центре нашего внимания 
был вопрос о демократиза
ции общества, радикальной 
реформе политической си
стемы. Определив ее основ
ные направления и парамет
ры, мы, я думаю, дали от
вет на главный вопрос, сто
явший перед нами: как
обеспечить углубление пе
рестройки и гарантии ее 
необратимости. Таким обра
зом, есть все основания 
сказать, что со .своей глав
ной задачей конференция 
оправилась. (Аплодисменты).

Разумеется, впереди на
пряженная организационная 
работа по претворению ре
формы в жизнь. Нам пред
стоит все это основательно 
обсудить и в партии, и в об
ществе. Но мы теперь зна
ем, как именно следует 
преобразовать политическую 
систему, выработали общее 
мнение и оформили его в 
виде политических устано
вок.

Не менее важное значение 
имеет сильно прозвучавшая 
на конференции реш1Имость 
продолжать и углублять ра
дикальную экономическую 
реформу. Предпосылки для 
нее были созданы решени- 
ЯМ.И июньского (1987 г.) 
Пленума ЦК, принятием 
законодательных актов, осо
бенно таких, как Законы о 
государственном предприя
тии (объединении), о коопе- 

. рации. В центре нашего 
внимания был опыт, приоб
ретенный в первые месяцы 
работы большого массива 
предприятий на новых прин
ципах, вопросы хода ре
формы. И это правильно: 
все, происходящее в бази
се, имеет огромное значе

ние для общества, это — 
фундамент перестройки.

Если говорить об узловых, 
опорных моментах дискус
сии по этим вопросам, то 
речь шла .прежде всего о 
том, что после конференции 
нам надо основательно за
няться доведением до конца 
работы по демонтажу меха
низма торможения. Пред
ставители практически всех 
делегаций говорили, что 
пбка еще бюрократизм, как 
говорят, показывает зубы, 
сопротивляется, вставляет 
палки в колеса. А в резуль
тате реформа на м:ногих на
правлениях буксует. Это, 
может быть, одно из самых 
важных наблюдений, кото
рое принесли сюда делега
ты, и, значит, речь идет о 
распространенном явлении. 
Отсюда нам и в ЦК, и в 
правительстве, центральных 
и местных организациях 
надо приложить все силы, 
чтобы энергичнее двигать 
вперед процесс радикальной 
экономической реформы.

Думаю, делегаты едино
душно поддержат мнение то
варищей, говоривших о не
обходимости на нынешнем 
этапе сконцентрировать 
основные силы на решении 
продовольственной пробле
мы, вьадвинуть, как перво
очередную, задачу всемер
ную помощь нашему кре
стьянству, подъем сельско
го хозяйства. То, что можно 
сделать еще в этой пятилет
ке. надо обязательно сде
лать. Мы уже многое 
изыскали, направили по 
различным каналам в эту 
сферу дополнительные ка
питальные вложения и ре
сурсы. Нужно, чтобы все 
это было по-настоящему 
освоено, пущено в дело. 
Поднять село — это просто 
наша святая обязанность. 
Думается, после конферен
ции следует ужесточить 
спрос, держать под контро
лем весь процесс реализа
ции ее установок на под
держку аграрного сектора, 
сельских. тружеников. Тогда 
мы сумеем добиться и ско
рейшего решения продо
вольственной проблемы. 
(Аплодисменты).

Еще одна особенность кон
ференции состоит, как мне 
кажется, в том, что самые на
сущные проблемы политики 
и экономики обсуждались на 
ней в тесной связи с духов
ной сферой, получили как 
бы свое нравственное изме
рение. В этом проявилось 
глубокое понимание того, 
что на ньшешнем этапе об
щественного развития, в ус
ловиях огромного, влияния 
на все общественные про
цессы научно-технической 
революции никакие' пробле
мы не могут быть по-насто
ящему решены без интел
лектуального и морального 
потенциала народа. Отсюда 
высокий, я бы даже сказал, 
повышенный тонус обсужде
ния проблем науки, образо
вания, культуры, судеб ли
тературы и искусства. .

Не помню и не знаю дру
гих партийных форумов,, да
же съездов, на которых был 
бы так широко представлен 
этот фронт. С этой трибуны 
прозвучали различиые точ
ки зрения, отражающие 
тенденции, которые взаимо
действуют, а порой и бо
рются в общественном со
знании. Это закономерно. 
Мы утверждаем плюрализм 
мнений, отвергаем духовную 
монополию. Но думаю, вы 
согласитесь, что в представ
ленных конференции разно
образных суждениях есть 
глав1ная объединяющая 
мысль—надо во всем идти 
от человека, исходить из 
интересов народа, ут- 
вернадать гуманистические 
ценности социализма. Тогда 
будет обеспечена и чистая 
нравственная атмосфера в 
обществе, и напряженная 
работа' творческой мысли, и 
подлинный расцвет культу
ры.

Нам нужна не слепая ве
ра в светлое будущее, а на
учный прогноз, опирающий
ся на глубокое н точное

знание неисчерпаемых воз
можностей, заключенных в 
человеке социалистического 
общества, его труде, и твор
честве. Именно поэтому мы 
говорим о новом, гуманном 
облике социализма как цели 
перестройки. (Аплодисмен
ты).

Можно сказать, что од
ной из героинь конференции 
была гласность. Прежде 
всего потому, что. сама на
ша дискуссия явилась ре
зультатом утверждающейся 
в обществе атмосферы от
крытости, честности, ис
кренности. Но также и по
тому, что здесь обсужда
лось, как нам дальше быть 
с гласностью, каковы ее воз
можные и разумные преде
лы. И хотя мнения были не 
однозначные, но, думаю, и 
здесь мы в конечном счете 
сошлись на том, что необ
ходимо всячески поддержи
вать средства массовой ин
формации, их работу по рас
чистке, разгребанйю всевоз
можных негативных явле
ний, доставшихся нам от 
прошлого, Огимулйрованию 
смелых, неординарных, ин
тересных людей, настоящих 
героев перестройки.

А с другой стороны, с той 
же четкостью прозвучало 
требование к журналистам 
повышать ответственность 
за печатное слово, избав
ляться от групповых и ве
домственных амбиций и 
пристрастий, от претензии 
на монопольное владение 
истиной. Еще слишком све
жи в памяти народа време
на, когда печатное слово 
становилось послушным ору
дием авторитарности и бю
рократического произвола. 
Вот почему так важно 
учиться сегодня, в пору гу
манизации всех сторон на
шей жизни, культуре крити
ки, культуре товарищеской 
полемики. Думаю, и в этом 
отношении работа конфе
ренции не прошла даром: 
мы все стали лучще пони- 
•мать, как надо вести пар
тийную дискуссию. (Апло
дисменты).

В . рамках реакции на эту 
дискуссию не считаю воз
можным обойти выступле
ние Бориса Николаевича' 
Ельцина. Прежде всего, ду
маю, мы с вами правильно 
поступили, предоставив ему 
слово. Как я уже сказал, 
надо в рамках демократии 
снимать покров тайны с по
добных вопросов, хотя, 
впроче.м, и тайны здесь нет.

Выступление товарища 
Ельцина, в той части, где 
речь идет 6  конкретных 
проблемах, обсуждавшихся 
на конференции, в значи
тельной мере совпадает и с 
докладом, и с прениями. В 
этом смысле его предложе
ния вливаются в общий по
ток дискуссий. Мы также 
отмечаем, что тов. Ельцин,, 
как и другие, высказался 
за продолжение перестрой
ки, ее углубление в интере
сах общества, народа.

Но вот с чем я не могу 
согласиться, так это с заяв
лением Б. Н. Ельцина о 
том, что объявили мы о пе
рестройке без достаточного 
анализа причин возникшего 
застоя, анализа современ
ной обстановки в обществе, 
без глубокого анализа исто
рии. допущенных партией 
упущений, что перестройка 
носит декларативный харак
тер.

В ходе подготовки конфе
ренции, состоявшихся дис
куссий в партии и в обще
стве, на самой конференции, 
мы с принципиальных пози
ций оценили и достижения, 
и проблемы перестройки, 
подвели итоги деятельности 
партийных и государствен
ных органов, трудовых кол
лективов, страны в целом. 
Я скажу так: мы поступили 
правильно, товарищи,. ибо 
всех нас тревожит, как раз
ворачивается перестройка. 
Эта тревога прозвучала и 
здесь, она нас мобилизова
ла, укрепила в намерении 
еще решительнее продви
гать процесс реформ.

(Окончание на 2-й стр.)

революционных
преобразований

Н а  X I X  В с е с о ю з н о й  к о н ф е р е н ц и и  К П С С
Делегаты конференции за

вершили дискуссию по до
кладу Генерального секре
таря ЦК КПСС М. С. Гор
бачева.

Вьютупивший член ЦК 
КПСС, первый заместитель 
председателя Государствен
ного строительного комите
та СССР—министр СССР 
делегат Б. Н. Ельцин по 
требованию ряда делегаций 
подрсЛо ответил на вопро
сы, касающиеся его ин
тервью ряду иностранных 
телекомпаний.

Ряд вопросов, заданных 
делегатами, касался вы
ступления Б. Н. Ельцина на , 
Пленуме МГК КПСС. Как 
выразился он сам, его не
членораздельное выступле
ние объяснялось тяжелой 
болезнью.

Перестройка встряхнула 
народ. Однако, по мнению 
оратора, подготовка к кон
ференции велась поспешно. 
Тезисы ЦК были опублико
ваны поздно. К их разработ
ке не было широко привле
чено даже большинство чле
нов ЦК. Выборы делегатов, 
считает оратор, в ряде орга
низаций проводились по ста
рым штампам.

Но обсуждение на самой 
конференции, сказал он. 
идет интересно. Это отра
зится на принятых решени
ях.

Далее делегат высказал 
некоторые замечания и 
предложения, касающиеся 
Тезисов ЦК с учетом докла
да М. С. Горбачева, пред
ложения, касающиеся совме
щения функций руководите
лей партийных ком,итетов и 
Советов. демократизации 
избирательной системы в 
партии и государстве. Далее 
подчеркивалось, что . в за
стойных явлениях недавне
го прошлого вина не одно
го лишь Л. И. Брежнева.

Перест,ройка, по оценке 
делегата, идет пока с боль
шим торможением. Значит, 
каждый из нас недостаточно 
трудитоя, недостаточно бо
рется за нее. Делегат пред
ложил конкретные шаги к 
большей открытости всех 
без исключения сфер жизни 
КПСС, в том числе и дея
тельности ее Центрального 
Комитета, затронул пробле
мы социальной справедли
вости.

Б. Н. Ельцин обратился к 
конференции с просьбой о 
своей, как он выразился, 
политической реабилитации. 
Вы знаете, продолжал он, 
что мое выступление на ок
тябрьском (1987 г.) Плену
ме ЦК решением Пленума 
было ,признано политически 
ошибочным. Я же считаю 
единственной своей ошибкой 
то, что я выступил не вовре
мя, йеред 70-летим Октяб
ря.

Предс.едательст в у ю щ и й 
М. С. Горбачев предоста
вил слово члену ЦК КПСС, 
первому секретарю Татарс
кого обкома КПСС Г. И. Ус
манову.

Я, сказал он, хотел бы 
коснуться вопросов, подня
тых в выступлении Б. Н. 
Ельцина. Что касается демо
кратичности выборов деле
гатов, то этот вопрос был 
рассмотрен на июньском 
Пленуме ЦК. В его работе 
принимал участие и голосо
вал Борис Николаевич. А 
теперь он говорит, что вы
боры делегатов прово
дились в условиях недо
статочной демократии. Каж
дый здесь сидящий, заявил 
оратор, согласится с тем, 
что таких демократичных 
выборов у нас еще ни
когда не было. Оратор 
выступил против просьбы 
Б. Н. Ельцина о политичес
кой реабилитации.

На трибуне — член ЦК 
КПСС, п р е д с е д а т е л ь  
ВЦСПС с. А. Шалаев. Ос- 
HOBiHoe внимание в своем 
выступлении он уделил от
ношению лрофессиональньи 
союзов страны к обсужда
емым на конференции во
просам, назвав их вопроса
ми исключительной важнос
ти.

Особую политическую 
важность, подчеркнул пред
седатель ВЦСПС, имеют по
ложения доклада, опреде
ляющие сильную социаль
ную политику одним из 
главных приоритетов даль
нейшей деятельности партии. 
Выступающий обратил вни
мание на то, что решающее 
значение должна иметь ко- 
ренйая переориентация эко
номики на решение соци
альных вопросов. И это на
до начинать уже с планиро
вания ее развития, потому 
что здесь, по мнению руко
водителя профсоюзов, преж
де всего заложен сейчас 
неправильный принцип ос
таточного подхода к соци
альному развитию.

Оратор подверг серьезной 
притике отставание в произ
водстве предметов потребле
ния. Реформа ценообразо

вания, отметил председатель 
ВЦСПС, серьезно тревожит 
советских людей. Требуется, 
сказал он, всенародное об
суждение всех аспектов, в 
том числе условий компен
сации дополнительных за
трат населения.

Оратор самокритично 
признал, что профсоюзные 
организации, профаппарат 
медленно перестраивают' 
свою работу.

На трибуне — первый сек
ретарь ЦК Коишартии Эс
тонии В. И. Вяляс. Делега
ция Эстонской партийной ор
ганизации, сказал он. при
ехала в Москву, получив 
напутствие на небыва.лом по 
эмоциональному заряду и 
масштабам митинге, органи
зованном по инициативе не
давно родившегося в рес
публике массового движения 
в поддержку перестройки.

Передав предложения в 
секретариат конференции, 
оратор остановился лишь на 
особо важных для республи
ки моментах. Жизнь не раз 
показывала, когда противо
речия игнорируются, они 
становятся источнико.м серь
езных напряжений. Среди 
главных причин перекосов в 
экономике оратор вьщелил 
ведо.мственное, сверхцентра
лизованное управление. От
радно, что на этом вькоком 
партийном ■ форуме нашли 
всеобщую поддержку имен
но региональный хозрасчет и 
самофинансирование. При
чем это не предполагает ре
гиональное обособление или 
местнический эгоизм, а на
оборот — сохранение сло
жившихся экономических 
связей с соблюдением обще
государственных интересов.

За годы Советской власти 
в стране сложилась широко 
разветвленная система соци
альных гарантий, сказала 
председатель Комитета со
ветских женщин 3. П. Пу
хова. Но положение женщи
ны в стране все еще являет
ся социально-пелитической 
проблемой. Острота этой 
проблемы, к сожалению, 
еще не осознается нашим 
обществом, считает ора
тор.

Женщине предоставлены 
широкие конституционные 
права. Главным, считает 
председатель Комитета со
ветских женщин, становится 
защита этих прав от нару
шений. Такого механизма, 
который гарантировал бы 
женщинам социальную за
щищенность, контролировал 
бы выполнение законов, у 
нас нет.

В заключение выступав
шая сказала, ' что новое 
мышление требует по-ново
му подойти к проблеме вы
движения женщин на руко
водящую работу — хозяй
ственную, общественную и 
государственную.

Председательст в у ю щ и й 
предоставляет слово члену 
Политбюро ЦК КПСС, се
кретарю ЦК КПСС Е. К. 
Лигачеву. Он сказал:

'Уважаемые товарищи! 
Быть может, мне труднее, 
чем кому-либо из руковод
ства, говорить в связи с вы
ступлением Бориса Никола
евича Ельцина. И не пото
му. что шла речь и обо мне. 
Просто пришла пора расска
зать всю правду. Почему 
трудно говорить? Потому, 
что я рекомендовал его в 
состав Секретариата ЦК, за
тем в Политбюро. Из чего я 
исходил? Исходил из того, 
что Борис Николаевич Ель
цин—человек энергичный, 
имел в ту пору большой 
опыт в руководстве видной, 
всеми уважаемой в нашей 
партии Свердловской об
ластной партийной организа
ции. Эту организацию я ви
дел в работе, когда приез
жал в Свердловск,, будучи 
секретарем ЦК.

Нельзя молчать, потому 
что коммунист Ельцин встал 
на неправильный путь. Ока
залось, что он обладает не 
созидательной, а разруши
тельной энергией. Его оцея 
ни процесса перестройки 
подходов и методов работы 
признанных партией, явля 
ются несостоятельными 
ошибочными. К такому вы
воду пришли и Московский 
городской комитет партии, и 
Пленум ЦК, на котором он 
был в добром здравии. На 
пленумах Московского гор
кома и ЦК КПСС выступи
ло более 50 человек и все 
единогласно приняли вам 
известное решение.

Есть в его выступлении 
разумные предложения. Но 
в целом оно свидетельству- ■ 
ет о том, что ты, Борис, не 
сделал правильных полити
ческих выводов. Более то
го, ты представил всю нашу 
политику как сплошную им
провизацию.

Вы заметьте, товарищи, 
политику перестройки объя
вили без глубокого анали
за: ...и начали не так, как

надо было начинать, ...и за
метных разультатов не до
стигли.

Значит, все, что сказано 
в докладе и выступлениях 
делегатов в течение четырех 
дней -на сей счет,—это 
сплошные небылицы. Зна
чит, труд партии и народа 
напрасный? Ну, позволь, 
это глубокое забЛ|уждение. 
А объективно говоря, на
правлено на то, чтобы посе
ять сомнения—а этого так 
ждут от нас недруги за ру
бежом. Посеять сомнения в 
правильности проведения по
литического курса партии. 
Прости, но мы с тобой тут 
уже -расходимся не только 
в тактике, но и в стратегии.

Кстати говоря, ты поль
зуешься весьма сомнитель
ным приемом, просто , не то- 
-варищеским: сначала припи- 
сьшаешь то, что несвой
ственно другому, а затем 
обрушиваешься и осужда
ешь его. По меньшей мере, 
это странно.

В связи с этим прошу вас, 
товарищи, предоставить 
возможность кратко изло
жить мою -позицию, мой 
взгляд на работу партии и 
ее политику. ■

В самом сжатом виде 
можно сказать следующее: 
позиция Политбюро—это и 
моя позиция. А как рабо
таю—судить вам. Со всей 
искренностью могу сказать, 
что политика перестройки и 
ускорения—это дело как ва
шей, так и моей и моих то
варищей жизни.

История так поставила 
вопрос: либо—обречь стра
ну на дальнейшее прозяба
ние, либо—обрести силу и 
вырваться вперед, к  про
грессу. Так стоит вопрос, и 
другого нам не дано.

Думаю, вы согласитесь, 
что действительно еще боль
ше уверенности и полити
ческого опыта прибавляет 
настоящая партийная кон
ференция. Не будет преуве
личением сказать, что за ис
текшие дни происходящее в 
этом зале существенно про
двинуло великое дело пере
стройки.

Хочу обратить на одно об
стоятельство ваше внима
ние. Сколько было спеку- 
ЛЯ1ЩЙ за рубежом накану
не конференции! Целые то
ма были -написаны. Особен
но о якобы наметившемся 
расколе в руководстве. И 
все эти прогнозы лопнули, 
как мыльный пузырь.

Уже сейчас можно ска
зать, что из партийной конфе
ренции мы с вами и Bice на
ше руководящее ядро выхо
дим все более сплоченными, 
все более крепкими в борь
бе за перестройку нашего 
общества. (Аплодисменты). 
Причем хотел бы подчерк
нуть, это не мнимое, а дей
ствительное сплочение. И 
оно завоевано в дискуссиях, 
в живом обмене мнениями 
во имя укрепления социализ
ма.

Очень важно, товарищи, 
видеть и понимать, какими 
мы силами раополагаем. 
Они огромны. Свидетельство 
тому—весь ход нашей кон- 
ференцш. Она демонстриру
ет разбуженную мысль на
рода, в которой заложена 
огромная п^образующая 
сила.

Вместе с тем, с какой хо
тите точки зрения—и с ис
торической, и с политичес
кой, и с нравственной было 
бы просто непозволительно 
забыть, а это в докладе не 
забыто, что после Ок
тябрьской революции на 
протяжении десятилетий 
миллионы КОМ,М(уНИСТОВ', 
трудящихся отдавали свои 
СИЛЫ, свое м,ужество, свои 
жизни в борьбе именно за 
то, чтобы было больше со
циализма. Их партийные би
леты, их трудовые биогра
фии не были запятнаны бес
принципностью и карьериз
мом. Их светлые имена, их 
трудовые свершения, зало
жившие основу материаль
ного и ДУХОВ1НОГО богатства 
нашей Родины, и сегодня 
служат преобразовательной 
работе партии и народа.

Что такое культ личности, 
я, к сожалению, знаю не по
наслышке. Не хотелось бы 
говорить о' себе, но уж как 
-на духу—в нашей семье то
же были и расстрелянные, 
были и исключенные из пар
тии. После XX партсъезда 
все они реабилитированы 
как граждане и коммунис
ты. И мы-то знаем, как 
много героичеокого сделал 
наш народ вопреки культу 
личности и застойным явле
ниям, и я полностью и це
ликом поддерживаю в этом 
аспекте выступления товари
щей Б01нда,рева и Олейника. 
(Аплодисменты).

Товарищи, разве можно 
согласиться с тем. что под 
флагом восстановления исто-

(Окончание на 2-й icip.)

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



З Н А М Я
. 3 ию ля 1988 ГОДА ф  № 154 (20374) ^  СТР. 2

РЕЧЬ  ТО ВЯРИЩ Я Г О Р Е Я Н Е В Я  Н. С. П Р И  З Я К Р Ы Т И И

X I X  ВСЕСО Ю ЗИ О П  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И  КПСС
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Начало на 1-й стр.)
Думаю, неправомерна и не

приемлема также критика 
тов. Ельцина по пово
ду того, что за три года мы 
не добились революционных 
преобразований. Конечно, 
если иметь в виду общий за
мысел. рассчитанный на дли
тельную перспективу, выход 
нашего общества через пере
стройку на новые качества, 
то пока еще нельзя говорить 
о революционных преобразо
ваниях. Мы потратили не
мало вре.мени на то. чтобы 
понять общество, в' котором 
живем, прошлое, куда ухо
дят корни многих нынеш
них явлений, ■ окружающий 
мир и наши с ним взаимо
связи. Все это. надо было 
о.смыслить, чтобы не дейст
вовать «революционны.ми 
скачками», которые чрезвы
чайно опасны, не допускать 
импровизаций в политике. 
Мы должны были включить 
общество, его интеллекту
альный, научный потенци
ал. чтобы разобраться во 
все.м этом и на основе серь
езного критического анали
за выработать политику' пе
рестройки, а затем транс
формировать ее на главных 
направлениях в практичес
кие решения. Это надо бы
ло сделать. И надо было де
лать ответственно. Таким 
образом, мы предложили по
литику перестройки, и аль
тернативы ей нет. (Апло
дисменты). Это само по себе 
явилось большим достиже- 
ние.м партии на прошедшем 
этапе.

Решением практических 
задач, которые беспокоят 
наш народ, мы обеспокоены 
так же, как товарищ Ель
цин. И -я думаю, прозвучав
шие здесь выступления, осо
бенно представителей рабо
чего класса', показали, что

трудящиеся надеются на 
быстрейшее решение этих 
вопросов.

Не знаю, почему тов. Ель
цин высказал критическое 
отношение и к Тезисам ЦК, 
поставил под сомнение их 
основательность и проду
манность. И в партии-, и в 
стране, и в мире этот доку
мент принят как очень 
серьезный. Непонятно и его 
утверждейие, что якобы в 
подготовке Тезисов не участ
вовали члены ЦК. Я лично 
встретился с двумя третями 
членов ЦК, не говоря о 
то.м, что они писали, высту- 

• пали со своими замечания
ми. Наконец, был Пленум, 
на котором обсуждался про
ект Тезисов, тов. Ельцин 
участвовал в его работе, но 
ничего не сказал, не просил 
слова. Члены ЦК здесь при
сутствуют, помнят, как это 
было.

Думаю, товарищи, самое 
убедительное ,доказ1а!тельст- 
во того, что перестройка в 
стране идет, набирает силу, 
— это наша сегодняшняя 
конференция, весь характер 
дискуссий, принятые доку- 
.менты.

Пытаясь по-человечески 
разсбратыся во всем, что 
происходит в ЦК и в По
литбюро — это ведь каса
ется в первую очередь Ге
нерального секретаря, — я 
не могу не вернуться к ис
тории вопроса. Когда мы 
рекомендовали тов. Ельци
на первым, секретарем Мос
ковского горкома партии, 
исходили из того, что рабо
та в столичной парторгани
зации нуждается в серьез
ном улучшении и сама об
становка в Москве требует 
оздоровления. Нужен был 
человек опытный, энергич
ный, обладающий критичес
ким подходом. Эти качест
ва .мы наблюдали у тов.

Ельцина, что и послужило 
основанием для его выдви
жения на этот пост. И ваш 
покорный слуга тоже при
ложил к этому руку. На пер
вых порах тов. Ельцин ак
тивно включился в работу, 
многое делал, чтобы ее ожи
вить, развернул борьбу с на
копившимися в Москве не
гативными явлениями. Мы 
поддерживали его в этих 
усилиях, понимая, что пе
ред Московской партийной 
организацией стоят нелег
кие задачи, но на каком-то 
этапе почувствовали, что 
происходит что-то неладное.

Это началось, когда насту
пила пора практического ре
шения пробле.м перестрой
ки, ее трансформации во 
все сферы жизни, когда по
требовалась напряженная и 
углубленная работа. рас
считанная на коренные из
менения. На это не хватило 
ни горкома 'В целом, ни его 
первого секретаря. И тов. Ель. 
цин вместо того, чтобы 
опираться на партийную ор
ганизацию, на людей, на 
коллективы, начал сбиваться 
на окрик, командные мето
ды. За этим последовала 
бесконечная смена кадров.

Мы вначале полагали, что 
это, наверное, оправданно, 
что были подобраны не те 
товарищи, конференция, со
стоявшаяся в городе, не 
смогла правильно решить 
кадровые вопросы. И, веро
ятно, так оно и • было. Не 
все оказались способны ре
шать новые задачи, взять 
на плечи руководство пар
тийной организацией на 
этом поворотном этапе в 
развитии города и страны. 
Но когда он пошел менять 
кадры по второму и третье
му кругу, это стало нас 
беспокоить. Тов. Ельцину я 
высказал замечание на По

литбюро. Сказал по-товари
щески, что Борису Никола
евичу надо сделать для се
бя вывод, учесть в работе. 
Иначе говоря, это была по
мощь, и ничего сверх того.

В чем, я думаю, драма 
тов. Ельцина как политичес
кого работника? На этапе, 
когда надо было решать 
практические дела, у него 
не хватило сил, и он сбился 
на громкие фразы, заявле
ния, администрирование. Но 
и тогда — об этом все дол
жны знать, нам следует про
яснить этот вопрос до кон
ца — Политбюро не считало, 
что тов. Ельцин потерян
ный человек, не может ра
ботать дальше. Мы продол
жали его поддерживать, бы
ли приняты крупные реше
ния по Москве, о чем я уже 
говорил на пленуме Мос
ковского городского комите
та партии.

В августе 1987 года, на
ходясь в отпуске, я получил 
личное пись.мо от тов. Ель
цина, в котором он поста
вил вопрос об освобождении 
его от должности первого 
секретаря горкома партии. . 
Я счел необходимым не спе
шить, внимательно разо
браться с этим, и в Полит
бюро даже не знали о суще
ствовании этого письма. Ре
шил после отпуска побесе
довать с Борисом Николае- 
виче.м и предложил ему 
провести мероприятия по 
70-летию Октября, а затем 
встретиться и переговорить. 
Он согласился с этим, но 
вопреки договоренности не
ожиданно выступил на ок
тябрьском Пленуме ЦК. О 
смысле его выступления я 
уже говорил, было опубли- ’ 
ковано мое выступление на 
пленуме МГК, ничего дру
гого я тогда не говорил. 
Тов. Ельцин после обсуж
дения и высказанных това

рищами замечаний признал 
свои ошибки.

Процитирую стенограмму 
Пленума — эпизод в коще 
заседания, после того как 
выступили все.

Горбачев. Скажи, как 
ты относишься к замечаниям 
товарищей по ЦК. Они о тебе 
многое сказали и должны 
знать, что ты думаешь. (Эни 
же .будут принимать реше-. 
ние.

Ельцин. Кроме некото
рых выражений, в целом я 
с оценкой согласен. То, что 
я подвел Центральный Ко
митет и Московскую органи
зацию городскую, выступив 
сегодня, — это ошйбка.

Горбачев. у  тебя хва
тит сил дальше вести дело?

Голоса. Не сможет он. 
Нельзя оставлять на таком 
посту.

Горбачев. Подождите, 
подождите, я же ему задаю 
вопрос. Давайте уж демо
кратически подходить к де
лу. Это же для всех насну- 
нсен ответ перед принятием 
решения.

Ельцин. Я сказал, что 
подвел Центральный Коми
тет партии. Политбюро, 
Московскую партийную ор
ганизацию. Повторяю то, 
что сказал: «Прошу освобо
дить и от кандидата в чле
ны Политбюро, и от руко
водства Московской город
ской партийной организаци
ей»...

Таковы факты. После того, 
как выступление тов. Ель
цина было признано поли
тически ошибочным — он и 
сам это признал, —, я все- 
таки попросил членов ЦК: 
давайте не решать сейчас 
вопроса об освобождении 
его от обязанностей канди
дата в члены Политбюро, 
поручим Политбюро рас
смотреть этот вопрос. Но 
ситуация уже вызвала та

кую реакцию, что дело нель
зя было оставлять в таком 
положении. Мы рассказали 
обо всем на пленуме Мос
ковского горкома, и там то
варищи высказались о ра
боте тов. Ельцина гораздо 
острее — вы об этом зна
ете.

В общем, товарищи, яду- 
м>аю, что это урок не толь
ко для тов. Ельцина, это 
урок и для Политбюро, и 
Генерального секретаря 
Центрального Комитета, для 
всех нас. Мы должны твер
до идти по пути решитель
ного возрождения нашей 
партии на ленинских прин
ципах. на основе широкой 
демократизации, опоры на 
первичные парторганизации, 
кадры, выборный актив. Мы 
не можем решать великие 
задачи перестройки, кото
рые перед собой постави
ли, прибегая к старым 
методам, осужденным не 
только партией, а всем об
ществом, самим временем. 
(Аплодисменты).

И еще один урок. Пра
вильно товарищи сделали 
замечание на конференции: 
надо было прои1нформиро- 
вать, сказать все, и тогда 
процесс не развивался бы 
так, как это произошло. 
(Аплодисменты).

Еще раз возвращаюсь, то
варищи, к вопросу о том, 
что сейчас заботит делега
тов больше всего — я это 
чувствую и по выступлени
ям, и по запискам: как
обеспечить реализацию при
нятых нами решений. Да
вайте строить всю жизнь 
партии в соответствии с ре- 
золюцими кон<^ре1КЦии, не 
дожидаясь, пока съезд вне
сет все это в Устав. Есть 
политические установки кон
ференции, имй и будем ру
ководствоваться. Это пер
вое.

И второе. Давайте не бу
дем откладывать реформу 
политической системы в це- 
ло.м, она необходима, что
бы двигать процесс перест
ройки.

Он уже сегодня упирается 
в существующую политиче
скую систему. Нельзя до
пустить повторения того, 
что произошло с январским 
Пленумом ЦК. Это был 
крупный Пленум, на кото
ром был сделан глубокий 
анализ, В!скрыты причины 
того, что случилась в стра
не и партии. Но мы не про
думали механизмы реализа
ции решений Пленума, и 
они как бы «зависли», дело 
не пошло, как мы рассчи
тывали. Ни в коем случае 
нельзя обречь на такую же 
судьбу решения нашей пар
тийной конференции.

Многие вопросы, которые 
здесь были поставлены, не 
охватываются резолюциями. 
Мне думается, следует все 
это обобщить, вынести на 
обсуждение Пленума, дать 
конкретные поручения и 
взять под контроль испол
нение. Во многих записках 
высказывалось предложе
ние выпустить стенографи
ческий отчет. Мы должны 
сделать это обязательно, 
чтобы вооружить нашу пар
тию, все общество мыслями, 
■которые высказывались в 
ходе дискуссии на конферен
ции.

И еще. товарищи, один 
вопрос, который был под
нят накануне конференции 
и на ней самой, — о соору
жении памятника жертвам 
репрессий. Вы, вероятно, 
помните, что об этом гово
рилось в 3 aKflrc4 !HTeHbH0 M 
слове на XXII съезде пар
тии и было встречено тогда 
с одобреяие1М. Поднимался 
этот вопрос и на XX'VII

съезде партии, но не по
лучил практического реше
ния. Как говорилось в до
кладе, восстановление спра
ведливости по отношению к 
жертвам беззакония — наш 
политический и нравствен
ный долг. Давайте исполним 
его сооружением памятника 
в Москве. Этот шаг, я уве
рен, будет поддержан всем 
советским народом. (Апло
дисменты).

Завершая свое выступле
ние, я еще раз возвращаюсь 
к вопросу, который был по
ставлен перед конференци
ей: как углубить и сделать 
необрати.мой революционную 
перестройку, которая по ' 
инициативе и под руководст
вом партии развернулась в 
стране. Весь ход нашей ра
боты, материалы дискуссий, 
ее итоговые документы убе
дительно говорят о том, что 
на этот вопрос конференция 
дает четкий ответ: через де- 
.мократизацию, экономичес
кую реформу и преобразова
ние политической системы 
мы сделаем перестройку не
обратимой; через революци
онную перестройку мы при
дем к качественно новому 
состоянию нашего общества, 
к новому, гуманному и де
мократическому облику со
циализма. Мы будем, идти 
дальше, вести творческий 
поиск путей и методов до
стижения эт-ой цели в уело- 
ВИЯХ демократии и гласное- ' '  
ти, будем упорно работать 
над практической реализа
цией поставленных перед со
бой задач. (Аплодисменты).

М. С. Горбачев зачитыва
ет текст, резолюции, которая 
принимается единогласно.
Он желает делегатам доб
рых свершений и успехов в 
делах.

(ТАСС).

НЕОБРАТИМОСТЬ РЕВОЛЮЦИОННЫХ ПРЕОБРАЗОВАНИЙ
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
рической правды зачастую 
идет ее полное искажение? 
Разве .можно согласиться с 
тем, что советские люди — 
это ’в наших-то печатных из
даниях! представлены ,как 
рабы (я почти цитирую), 
которых якобы кормили 
то.тько ложью и демагоги-, 
ей и подвергали жесточай
шей эксплуатации?

Наша пресса проделала 
большую работу по пере
стройке. Но вместе с ^тем, 
говорю это с большой го
речью. отдельные,- подчер
киваю, отдельные- редакто,- 
ры газет, уважительное от
ношение и доверие к ним со 
стороны ЦК и Генерального 
секретаря ЦК поняли, види
мо. как возможность прояв
лять своеволие, уйти из-под 
партийного контроля, ис
пользовать газеты для све
дения личных счетов. Груп
повщина оказывает под
держку недостойным людям. 
Это ведь им принадлежа^т 
мысль о нарастании сопро
тивления перестройке, при
зывы выискивать врагов пе
рестройки. составлять их 
списки. Очень часто с этой 

■ целью подбираются письма 
читате.лей совершенно тен
денциозные, (Аплодисмен
ты). Надо полагать, что ЦК 
и редакционные коллегии га
зет и журналов . сделают 
надлежащие выводы из со
вершенно правильных, прин
ципиальных выступлений де
легатов на этот счет. ./

В годы застоя я жил и 
работал в Сибири—краю су
ровом, но поистине чудес
ном. Меня нередко' спраши
вают. что же я делал в то 
время. С гордостью отве
чаю: -строил социализм. И- 
таких было миллионы. „(Ап
лодисменты). Было бы пре- 
дательством, если бы я • не 
сказал о тех, с кем связал 
свою судьбу, делил радости, 
и горести. Многие из ' них 
уже ушли из жизни. Не все 
сразу получалось. Приходи
лось' доделывать и пере
делывать, но трудились без 
оглядки, может быть, пото- 
•му, что знали: дальше Си
бири не пошлют, (Оживле
ние в зале). Трудились, что
бы людя.м жилось лучше, 
чтобы государству дать 
больше и интересы области 
отстоять,

Не хотелось, бы говорить, 
но вы пой.тште, почему это 
скажу, 'Уже. более 1 0  лет, 
как область, в которой я ра
ботал с товарищами, участ
вующими в конференции, 
снабжается продуктами’ пи
тания целико.м и полностью 
за счет Собственного произ
водства, причем по хороше
му рациону, а ты. рЬрис, 
работал 9 лет секретарем 
обкома и прочно посадил 
область на талоны. (Апло
дисменты). Вот что значит 
по.щтическая фкраза и реаль
ность. Вот что означает рас- 
\ождение между словом и 
.le.ioM. (Ап,1 одисменты).;, ■

Хочу сказать и о другом, 
потому что порой только с 
одной стороны судят о Лига
чеве. В ту пору в стране, в 
центре и многих регионах, 
разрастались застойные яв
ления. Знаю теперь об этом 
больше, чем когда, работал 
в Сибири. ' Страна катилась 
к кризису, получили рас- 
'цространение ■ злоупотребле
ние властью, коррупция, 
■взяточничество, падала дис
циплина,. общество разъеда
ло пьянство, неуклонно сни
жался международный авто
ритет нашей страны. И на 
самом верху происходило 
нравственное разложение, 
безудержно шло восхвале
ние прежнего руководства 
страной. Над партией навис
ла грозная опасность. Неда
ром В. И. Ленин говорил: 
«Все революционные пар
тии, которые до сих пор гиб
ли, — гибли от того, что 
зазнавались и не умели ви
деть, в чем их сила, и боя
лись говорить о своих сла
бостях».

И вот пришел — не ап
рельский. заостряю ваше 
внимание, — а пришел мар
товский Пленум ЦК 1985 

, года, тот Пленум, который 
решил вопрос о Генераль
ном ' секретаре ЦК. Надо 
сказать всю правду; это бы
ли тревожные дни. Мне 
пришлось быть в центре 
этих событий, так что есть 
возможность судить. Могли 
быть абсолютно другие ре
шения. Была такая реаль
ная опасность.

Хочу вам сказать, что 
благодаря твердо занятой 
позиции членов Политбюро 
тт. Чебрйкова, Соломенце- 
ва, Громыко и большой 
группы первых секретарей 
обкомов на мартовском Пле
нуме ЦК было принято 
единственно правильное ре
шение. (Аплодисменты). Ап
рельский Пленум ЦК по
смотрел прямо в глаза дей
ствительности, вскрыл
ошибки и определил страте
гию ускорения и обновле
ния. Вот в чем суть моего 
понимания того и нынешне
го времени, в этом, как мне 
кажется, заключено и диа
лектическое единство обнов
ления и преемственности.

Теперь — о темпах пере
стройки. Наверное, окажу 
вещи уже известные. Пере
стройка . является трудным 
и длительным процессом. И 
очень важно, товарищи, не 
уклоняться от назревших 
проблем, решать их энер
гично, по-новаторски, но без 
наскока и ’ осмотрительно, 
учитывая последствия. По
литикой заниматься — это, 
извините за резкость, не 
щи хлебать. Вместе с реши
тельностью должна быть, 
обязательно должна быть 
осмотрительность. Не зря 
мудрость гласит: прежде
чем войти, подумай, как 
выйти.

Главное—двигаться впе
ред практическими делами, 
ощутимыми результатами. 
Надо буквально поднять на

щит результативность как 
решающий критерий' оценки 
каждого колл!ектива и каж
дого работника. У нас раз
велось очень много людей, 
о которых в народе говорят: 
слов на мешок, а дел на 
вершок.

Несколько слов о работе 
Секретариата ЦК. Мне пору
чили вести текущую работу 
в Секретариате ЦК. Это 
поручение Политбюро. Сек
ретариат делает упор на 
организацию и контроль те
кущей работы. Скажу откро
венно, при изучении поло
жения на местах и в центре, 
при обсуждении вопросов в 
Центральном Комитете се; 
кретари ЦК иногда сталки
ваются с проявлениями не
дисциплинированности кад
ров. дряблостью в руковод
стве. Как мы поступаем в 
таком случае? Следует на
стоящий партийный спрос. 
Мы же договорились, что в 
обществе не должно быть 
каких-либо зон, закрытых 
для критики, вне контроля. 
Но при самых острых об
суждениях проблем в ЦК, 
хочу подчеркнуть, наряду с 
требовательностью всегда 
присутствует дух уважения 
к товарищам. И, конечно, 
никто ни перед кем не ста
вит задач выискивать отри
цательные факты. Это прос
то омерзительно, если бы 
так было в отношении кого 
бы то ни было.

Б. Н. Елщин на Пленуме 
ЦК обвинял Секретариат ЦК 
в том, что сам насаждал в 
Московском горкоме партии. 
Замечу, что, будучи секре
тарем горкома партии, он не 
бывал на заседаниях Секре
тариата. Хочу сказать и 
другое. Трудно поверить, 
но это факт: находясь в со
ставе Политбюро, присут
ствуя на его заседаниях, а 
заседания длятся по 8 —9 и 
1 0  часов, почти не прини
мал никакого участия в об- ■ 
суждении жизненно важных 
проблем страны и в приня
тии решений, которых ждал 
весь народ. Молчал и выжи
дал. Чудовищно, но это 
факт. Разве это означает 
партийное товарищество, 
Борис? Свою задачу, смысл 
своей деятельности секрета
ри ЦК; аппарат ЦК видят в 
оказании помощи, налажи
ваний работы на местах. Об 
это.м свидетельствуют став
шие правилом рабочие по
ездки секретарей ЦК и со
трудников аппарата ЦК по 
стране, общение с партий
ным активом и трудовыми 
коллективами.

Но я был бы не прав, 
если бы не сказал и следу
ющее. В работе Секретариа
та ЦК есть серьезные не
достатки и слабости. Мы 
сильно втянуты в решение 
текущих хозяйственных во
просов. Основательно втяну
ты. Порой мы принимаем 
новое решение, не обеспе
чивая выполнение принятых. 
Словом, у нас есть резервы, 
и,нам надо прибавить в ра
боте. Хотя, говоря- откро
венно, нагрузка чрезмерная, 
и работают .мои товарищи на

износ. И это прежде всего 
относится к Генсеку. (Апло
дисменты).

Хотел бы в связи с этим 
сказать, что мы очень спо
койно принимаем предложе
ния о. двух подряд сроках 
избрания в руководящие орг 
ганы, многим из нас, из ны
нешнего состава Политбюро 
п Секретариата ЦК, при та
кой напряженной работе, дай 
бог, чтобы сил хватило хо
тя бы на пять лет. (Апло
дисменты).

Здесь поднимался вопрос 
о социальной справедли
вости. Меня он также вол
нует. По труду — в этом 
суть социалистической со
циальной справедливости. 
Говорят, что этот принцип 
не соблюдается в нашем об
ществе, часто нарушается. 
Правильно говорят. Правда, 
при этом часто ссылаются 
■на партийный аппарат. Ду
маю, что здесь кое-что нуж
но уточнить и кое в чем 
хладнокровно разобраться.

Оказывается, вопреки рас
пространенному мнению, по 
заработной плате партий
ные работники идут на 26-м 
месте в стране'. Средняя 
зарплата партийного работ
ника 216 рублей. Потеря в 
заработке, нередко значи
тельная. когда специалистов 
народного хозяйства выби
рают на работу в партийные 
органы с большой потерей 
зарплаты. По этой причине, 
кстати говоря, ухудшается 
состав партийных работни
ков. Об этом с тревогой го
ворил здесь делегат Т. Са
ранских. Об этом говорили 
.мне и многие рабочие-ком
мунисты, когда я был не
давно в Куйбышевской об
ласти.

Вообще относительно
льгот хотел бы сказать сле- 
дущее. Следовало бы в са
мое ближайшее время опуб
ликовать официальные дан
ные по этому вопросу, ибо 
действительно народ и пар
тия имеют право знать прав
ду. Пока же в ходу эрзац из 
газеты «Московские новос
ти». (Аплодисменты).

■у партийного работника 
одна привилегия—быть впе
реди, драться за политику 
па(ртии, верой и правдой 
служить своему народу, 
(Аплодисменты).

Есть люди, которые тол
кают нас на уравниловку, 
отождествляя ее с социаль
ной справедливостью. И де
лается это порой для того, 
чтобы прослыть в массах 
своим человеком. Уравни
ловка порождает иждивен- 
чествЪ, нивелирует труд лю
дей. Есть люди в нашем об
ществе, и это правда, кото
рые незаслуженно польцу- 
ются . льготами, допускают 
казнокрадство. И тут надо 
наводить твердый порядок.

И мы начали эту работу. 
Притом начали за год, за 
полтора до апреля 1985 го
да, в частности, по Узбе
кистану, Краснодарскому 
краю. Начали еще тогда, 
когда у руководства стра
ной были другие люди. На
деюсь, понятно, что в ту .по
ру для тех, кто этими дела

ми занялся, было очень 
опасное положение. Можно 
было в любой момент в 
лучшем случае оказаться 
послом в отдаленной стране. 
Но и тогда Михаил Серге
евич Горбачев твердо зая
вил: В партии и в обществе 
не должно быть зон вне 
критики и вне контроля. Эта 
работа сейчас продолжается 
настойчиво, последовательно 
и, поверьте, делается, ес- 
теств|еняо, вместе с вами 
все, чтобы не вернулись лю
ди, ■ запятнавшие светлый 
облик советского руководи
теля. Время их вышло. (Ап
лодисменты).

И, наконец, последнее — о 
дисциплине в партии. В 
процессе дискуссий сталки
ваются разные точки зре
ния, И это замечательно. 
Это нормально. Но плохо, 
когда коммунист, член ЦК, 
не получив поддержку пар
тии, апеллирует к буржуаз
ной прессе. Как из песни 
слов не выбросишь, так. и 
этот факт сейчас не вы
черкнешь. По-видимому, хо
телось т. Ельцину напом
нить о себе, понравиться. 
О таких людях говорят: 
никак не могут пройти ми
мо трибуны. Любишь же 
ты, Борис, чтоб все флаги к 
тебе ехали! Слушайте, если 
без конца заниматься ин
тервью, на другое дело вре
мени и сил не остается.

Пишут и о нас. В том 
числе разное пишут за ру
бежом о Лигачеве. Иногда 
опрашивают, как я к этому 
отношусь? Перефразировав 
слова великого русского по
эта, скажу: в диком крике 
озлобленья я слышу звуки 
одобренья. (Аплодисменты).

Мы идем своей дорогой, 
товарищи, дорогой мира и 
социализма. Партия и ее 
руководство едины, у  нас 
нет фракций, реформаторов 
и консерваторов, но кому- 
то очень хочется, чтобы та
кие были. Такие суждения 
навязываются для того, что
бы расколоть руководство. 
Но, как мне уже приходи
лось говорить, теперь дру
гие времена, другая поли
тика и другие руководите
ли. Все мы глубоко привер
жены политике перестройки. 
Видим в этом велик<}м деле 
смысл всей своей жизни. 
(Продолжительные аплоди
сменты).

На глубоких революцион
ных изменениях во всей 
внешнепоЛ'Итической деятель
ности КПСС после апрель
ского Пленума ЦК остано
вился кандидат в члены ЦК 
КПСС, посол СССР в ФРГ 
Ю. А. Квицинский.

Интерес к нашей стране, 
конечто, не только дружест
венный. Есть немало поли
тических деятелей за рубе
жом, которые, на словах 
демонстрируя интерес к пе
рестройке, на деле связы
вают с. ней надежды «а осу
ществление всякого рода 
замшелых планов потеснить 
социализм с его позиции. 
Кое-кто хотел бы, чтобы за
двигались наши внутренние 
национальные границы.

Делегат указал, что ре
шение внешнеполитических 
задач и экономическая мощь 
тесно взаимосвязаны. Мы по. 
ка не сумели добиться па
ритета в области экономи
ки. Оратор поставил вопрос 
о том, что мог бы быть соз
дан парламент социалисти- 
■чеокого содружества, изби
раемый гражданами этих 
стран.

В нашей республике, ска
зал член ЦК КПСС, первый 
Секретарь ЦК Компартии 
Туркменистана С. А. Ния
зов, перестройка во многом 
связана с преодолением не
гативных явлений прошлого, 
которые серьезно подорвали 
авторитет партийных орга
низаций, веру людей в спра
ведливость. Оратор поддер
жал положение доклада о 
частичном обновлении сос
тава ЦК в период между 
съездами партии. Видимо, 
эту практику следует рас
пространить и на местные 
партийные комитеты.

Развивая вопрос о совер
шенствовании межнациональ. 
ных отношений, делегат за
метил, что их дальнейшее 
развитие нельзя рассматри
вать в отрыве от нашей ис
тории, от того, что завоева
но за 70 лет. С болью вос
приняты в Туркмении собы
тия в Нагорном Карабахе. 
В связи с этим представля
ется необходимым;, оказал 
оратор, внести в Конститу
цию СССР надежные гаран
тии от посягательств на 
дружбу народов.

Член ЦК КПСС, гл;а1вный 
редактор газеты «Правда» 
В. Г. Афанасьев начал свое 
выступление с замечаний по 
поводу заявления Б, Н. Ель
цина. Должен сказать, под
черкнул он, что это заявле
ние резко отличается от то
го, которое прозвучало на 
октябрьском Пленуме ЦК 
1987 года. И если с сегод
няшней его речью, по край
ней мере, с какой-то ее ча
стью, можно согласиться, а 
с чем^о можно спорить, то 
прошлое выступление было . 
сумбурным, очень путаным, 
непонятным, и естественно, 
что Пленум принял тогда 
единственно возможное ре
шение.

Далее В. Г. Афанасьев 
остановился на роли печати 
в ходе перестройки. Журна
листов немного насторажи
вает, сказал он, что в Те
зисах ЦК КПСС ■ ничего не 
было сказано о печати, го
ворилось лишь о гласности.
И если есть возможность, то 
это следует поправить в ре
шениях конференции, по
скольку в докладе перед со
ветской прессой поставлены 
большие задачи и намечены 
пути укрепления ее влияния 
на ход перестройки.

Во многих выступлениях, 
заметил далее оратор, в той 
или иной форме содержатся 
критические оценки работы 
печати. Среди делегатов 
возникло большое оживле
ние, когда В. Г. Афанасьев 
заявил, что в зале, как ему 
показалась, «витает заметная 
неприязнь к печати».

Мы делаем из этой крити. 
ки, продолжал главный ре
дактор «Правды», серьез
ные выводы.

Прения прекращаются. 
Председательствующий со
общает, что на конференции 
выступило 6 6  человек. При
нимается решение о вклю
чении переданных в секре
тариат текстов непроизнесен
ных выступлений в стено
графический отчет конфе
ренции.

По просьбе делегатов три
буна предоставляется для 
коротких справок предста
вителям Свердловской и 
Московской партийных орга
низаций в связи с выступ
лением Б. Н. Ельцина.

Председательствующий за
читывает записку, поступив
шую в президиум; «Деле
гация Свердловской област
ной партийной организации 
полностью поддерживает ре
шение октябрьского (1987 г.) 
Пленума ЦК КПСС по тов. 
Ельцину. Тов. Волкова 
никто не уполномочивал 
выступать от имени делега
тов. Его выступление полу
чило полное осуждение. От 
имени делегации — первый 
секретарь обкома партии Бо
бынин».

Затем началось обсужде
ние проектов резолюции кон
ференции.

М. С. Горбачев — пред
седатель комиссии по под
готовке проектов двух ре
золюций представил проект 
резолюции «О ходе реализа
ции решений XXVII съезда 
КПСС и задачах по углуб
лению перестройки». Он со
общил, что в ходе основа
тельного обсуждения в ко
миссии выступило 165 че
ловек, которые высказыва
ли свои суждения, предло
жения делегаций, а также 
наказы избирателей, ожив
ленное обсуждение проекта 
резолюции состоялось на 
пленарном Заседании кон
ференции. После чего деле
гаты единогласно приняли 
резолюцию с поправками и 
дополнениями.

Также подробно, после 
представления председателя 
комиссии, был рассмотрен 
проект резолюции «О демо
кратизации советского об
щества и реформе полити. 
ческой системы».

В ходе широкой дискус
сии на конференции некото
рые делегаты внесли предло
жение избирать Генерально
го секретаря ЦК КПСС не 
на Пленуме ЦК, а на пар
тийном съезде. За это пред
ложение проголосовали 145 
делегатов. За существующий 
порядок избрания проголо
совали 4.841 делегат.

Было поставлено на голо
сование и предложение до
полнить правило о том, что 
все члены бюро и секретари 
партийных комитетов, вклю
чая членов Политбюро ЦК 
КПСС и Генерального сек
ретаря ЦК КПСС, могут из
бираться на ту же долж
ность на два срока подряд, 
следующим условием: «С
учетом предыдущего стажа 
в этой должности». За это 
предложение проголосовали 
209 делегатов, против —

4.773, 4 делегата воздержа
лись.

Резолюция с учетом поп
равок и предложений была 
принята конференцией при 
двух воздержавщихся.

Обстоятельно обсудив про
ект резолюции «О борьбе с 
бюрократизмом», сообщил 
председатель комиссии по 
подготовке этой резолюции 
Е. К. Лигачев, 27 делега
тов, выступившие в ходе 
дискуссии, внесли свыше ста 
предложений и поправок. 
Конференция единогласно 
приняла резолюцию с учетом 
высказанных предложений.

В комиссии по подготовке 
проекта резолюции «О меж
национальных отношениях», 
которую возглавлял
Н. И. Рыжков, свои поправ
ки и замечания внесли 3 7  
делегатов. После дополни
тельного обсуждения на пле
нарном заседании конферен
ции резолюция была приня
та единогласно.

Председатель комиссии по 
подготовке проекта резолю
ции «О гласности» А. Н. 
Яковлев сообщил, что в хо
де его обсуждения высту
пили практически все члены 
комиссии, которые тщатель
но и обстоятельно, проана
лизировали все представлен
ные в проекте пункты.

При обсуждении проекта 
резолюции «О гласности» на 
конференции было внесено 
предложение о преобразо
вании органа ЦК КПСС га
зеты «Правда» в орган 
КПСС и о выборах редкол
легии газеты на съездах 
партии. За это предложение 
проголосовали только 53 
делегата.

В целом резолюция «О 
глвсности» была принята 
единогласно.

Об итогах обсуждения 
проекта резолюции «О пра
вовой реформе» делегатам 
рассказал председатель ко
миссии А. А. Громыко, в 
результате тщательного рас
смотрения положений резо
люции члены комиссии вне
сли ряд поправок и пред
ложений. С их учето.м резо- 
ЛЮЦИЯ была принята едино
гласно делегатами конфе
ренции.

Резолюции будут опубли
кованы.

С речью при закрытии 
XIX Всесоюзной конферен
ции КПСС выступил това
рищ Горбачев М. С. Она 
была выслушана с большим 
вниманием и неоднократно 
прерывалась аплодисмента
ми. Речь■транслировалась По 
телевидению и радиовеща
нию Советского Союза.

По поручению президиума 
М. С. Горбачев предлагает 
■проект резолюции XIX Все
союзной конференции КПСС 
«О некоторых неотложных 
мерах по практическому 
осуществлению реформы по. 
литической системы страны».

Резолюция принимается 
делегатами единогласно.

Конференция объявляется 
закрытой.

Делегаты исполняют пар
тийный гимн «Интернаци
онал».

(ТАСС).
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О некоторых неотложных мерах по практическому осуществлению реформы политической системы страны
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XIX' Всесоюзная партийная конференция широко об
судила и приняла крупные решения по углублению пере
стройки, реформе политической системы, дальнейшей де
мократизации партии и общества. Они имеют огромное 
историческое значение для судеб страны, являются не
отъемлемой составной частью перестройки и одновремен
но ее мощньм ускорителем, открывают возможность об
ществу уверенно идти по пути революционного обновле
ния, укрепить рюль партии как политического авангарда.

Проведение в жизнь принятых решений имеет безот
лагательный характер, и важно, исходя из интересов де
ла, незамедлительно приступить к их реализации.

Конференция считает необходимым:
1. Провести в этом году отчетно-выборную кампанию 

в партийных организациях, руководствуясь решениями 
конференции о реформе политической системы, демокра
тизации жизни партии.

(Зсуществить до конца нынешнего года реорганиза

цию партийного аппарата, внести необходимые изменения 
в его структуру с учетам принятых решений о разделе
нии функций между партией и Советами.

Рекомендовать ЦК КПСС осуществить в этих целях 
необходимую практическую работу.

2. Конференция высказывается за внесение на рас
смотрение очертдной сессии Верховного Совета СССР 
проектов законодательных актов по перестройке совет
ских органов, необходимые дополнения и изменения в

Конституцию СССР, а также организацию выборов и 
проведение съезда народных депутатов в апреле 1989 
года, на котором образовать но1вые органы государютвен- 
ной власти.

Выборы в республиканские и местные Советы и фор- 
мирювание на этой основе руководящих советских орга
нов в республиках, краях, областях, городах, районах, 
поселках, в сельской местности провести осенью 1989 
года.

СЕГОД Н Я-Д ЕН Ь РАБОТНИКОВ МОРСКОГО И РЕЧНОГО ФЛОТА

И состоялся праздник
в день открытия XIX Всесоюзной партконференции 

со стапелей нового судостроительного щеха ,Самусьской 
РЭБ флота сошла первая баржа-тысячница. Коллектив 
сдержал свое слово; выполнены повышенные обязатель
ства к партийному форуму страны.

Кооперативные традиции Сибири

4 года. И 2 месяца. Пер
вая цифра говорит о том, 
сколько отделяет собрав
шихся на торжественный 
митинг от того времени, i?o- 
гда здесь, на месте совре
меннейших корпусов, была 
затопляемая пойма реки. 
Вторая — на сколько уда
лось опередить сроки выпу
ска первого судна малотон
нажного флота.

дались эти два месяца 
очень нелегко. После при
нятия повышенных обяза
тельств график пусконала
дочных работ (а именно в 
их процессе .шел выпуск 
судна) расписан был бук
вально по часам. Не слу
чайно бригада .маляров 
В. Г. ГОЛОВ1КО последнюю 
точку ставила в ночь на 
двадцать восьмое. А в 16 
часов сотни людей собра
лись здесь на торжествен
ный митинг.

...Сказаны теплые слова 
в, адрес строителей (а ген
подрядчику в лице СМП-735 
(«Томоктрансстроя» )при- 
Шлось действительно непро
сто: никогда в практике
коллектива не было еще 
столь сложных объектов не 
импортных поставках). От
мечена ударная работа су 
докорпусников^ сварщиков 
слесарей, трубопроводчи
ков... Просто трудно пере
числить имена всех, «т<>
приближал трудовую побе
ду: к новому цеху прича
стен весь коллектив базы 
флота. Это им предназна
чены сегодня букеты сире
ни, что передают еще не 
окрепшие ручонки детса 
довцев. Их лучшие предста
вители — судосборщик
РЭБ Валерий Мельник и 
плотник-бетонщик СМП-73.5 
Владимир Вьюгов — пере 
резают символическую лен
точку. И не успели еще
стихнуть в связи с этим 
аплодисменты — команда:

^  Приступить к выкатке 
баржи!

И есть во всем это.м 
процессе какая-то зачаро
вывающая величавость. Ес 
придают и скорость движе
ния баржи к месту спуска 
на воду (1  метр в минуту), 
и атрибутика праздника. Но 
для того, чтобы все это 
было и случилось быстрее, 
чем намечалось, потребо
валась ударная работа со
тен людей. Это они своим 
трудом приблизили сего
дняшний день.

В. ИВАНОВ. , 
* * *

НА СНИМКАХ: мгнове 
ния торжественного iiuhthh- 
га; судосборщики Самусь- 
ской РЭБ флота, участво 
вавшие |в строительстве 
первой баржи, Анатолий 
Щербин, Владимир Кор 
бов. Дмитрий Мигунов,

Фото Е. Лисицына.

■
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> K  ОГДА наше объеди
нение « Т о м с к и й  
нефтехимический ком

бинат» п е р е ш л о  на 
работу в условиях само
окупаемости и самофинанси
рования, партийное собра
ние, состоявшееся в начале 
года, одну из задач сформу
лировало так: «Научиться
работать в условиях хозрас
чета и домократизации, уп- 
равле‘ния». Эти два понятия 
поставлены в связку не 
случайно, есть тут глубо
кий смысл. По нашему 
твердому убеждению, пол
ноценно и целесообразно 
функционировать в отрыве 
друг от друга ни хозрасчет, 
ни демократические формы 
управления не могут.

К чему может привести 
развитие демократизации в 
производственном коллекти
ве без хозрасчета, то есть 
без механизма, который 
связывает накрепко любое 
решение с экономической 
ответственностью за его по
следствия? Вполне резонно 
предположить: к появлению 
решений и тенденций ижди- 

' венческого толка, к тому, 
чтобы побольше требовать и 
поменьше работать.

С другой стороны, хоз- 
расчет не будет полноцен- 

Г ным, если не предоставить 
коллективу возможность 
действовать на основе само
управления, то есть демо
кратично. Хозрасчет будет 
действенным только тогда, 
когда люди будут знать, 
что они творят его сами и 
от результатов их решений, 
деятельности зависит их ма
териальное благополучие.

Сейчас, с вступлением в 
силу Закона о государствен
ном предприятии, коллекти
вам даны широкие полномо
чия. Но пока не хватает од
ного, но очень важного эле
мента — самопланирования, 
возможности самим форми
ровать производственный 
план. На ТНХК, например, 
госзаказ на полипропилен и 
метанол выдан на 1 0 0  про
центов мощности, на карба
мидные смолы Госснаб вы
дал нарядов на объем, 
'Превышающий технические 
возможности производства. 
Соответственно заключены и 
договоры о поставках, их 
срывы оборачиваются боль
шими штрафами. А в 'ито
ге получается, что коллек
тив расплачивается своей 
прибылью за обязательства, 
которые ему навязали.

И все-таки жизнь не сто
ит на месте, нарабатывает
ся новый опыт. Развитие 
хозрасчетных отношений мы

активизировали в 1985 го
ду. Первым шагом стало 
изменение структуры пред
приятия, создание хозрас
четных структурных подраз
делений, заводов и самосто
ятельных цехов, функциони
рующих на основе «Положе
ния о производственном 
объекте». Этим положени
ем мы постарались дать 
подразделениям максималь
ную самостоятельность при 
соответствующей ответ
ственности за результаты 
деятельности.

Дальнейшее углубление

ющим на состояние дел в 
коллективе. Заседания про
ходят еженедельно, на них 
рассматриваются и решают
ся самые разнообразные во
просы производства, труда и 
быта. Выделен и зафиксиро
ван в «Положении о СТК» 
круг вопросов, по которым 
дирекция не вправе прини
мать решения без обсужде
ния советом.- Дирекция со 
своей стороны старается 
вынести на обсуждение как 
можно больше воцросо1в. 
Все это в сочетании с де- 
’мокра(тическим', свободными

выработать мероприятия по 
устранению обсуждавшихся 
на собрании недостатков. 
Такие мероприятия вырабо
таны, ■ утверждены парт
бюро завода и реализуются. 
Через некоторое время ди
ректору предстоит новый 
отчет.

Теперь о первом для нас 
опыте проведения выборов 
руководителя. На заводе по
липропилена образовалась 
вакансия директора: преж
ний был выдвинут на долж
ность главного инженера 
объединения. Начали с то

СВЯЗЯИЫ НЕРЙЗРЫВНО
Д е м о к р а т и я  и отв е т с т в е н н о с т ь

хозрасчета осуществлено в 
процессе подготовки и пере
хода 'на работу в условиях 
самоокупаемости и самофи
нансирования. Оно основано 
на внедрении экономических 
методов управления, норма
тивных методов образова
ния фондов экономического 
стимулирования производ
ственных объектов, на внед
рении хозрасчетных отноше
ний между ними. Важньш 
шагом был переход завода 
полипропилена на коллек
тивный подрЯ)Д. С нашей 
точки зрения, этот экспери
мент удался. Оживилась 
инициатива коллектива, по
высилась ответственность за 
результаты производствен
ной деятельности.

Па|раллельио расширя
лось участие трудящихся в 
управлении производством. 
Сформулировано и настой
чиво проводится в жизнь 
требование систематическо
го обсуждения каждым тру
довым коллективом резуль
татов работы, конкретных 
мероприятий по развитию 
цроизво>дства, организации 
труда, его оплаты, улучше
нию условий труда и быта.

После XXVII съезда 
КПСС был избран совет 
трудового коллектива объе
динения. С введением в 
действие Закона о государ
ственном предприятии совет 
переизбран. Сейчас в его 
состав входят 35 рабочих и 
инженерно-технических ра
ботников. Мы постарались 
организовать деятельность 
СТК так, чтобы он был ор
ганом, оперативно влия

характерО'М обсуждения и 
принятия решений создает 
условия, в которых СТК вы
ступает . в роли коллектив
ного директора. В подраз
делениях объединения из
брано 15 советов трудовых 
коллективов.

Наполняются новым со
держанием отношения кол
лектива и руководителя. 
Пб'рвым шагом тут можно 
считать отчет генерального 
директора объединения, со
стоявшийся в октябре прош. 
лого года на открытом пар
тийном собрании. Отчету 
предшествовала публикация 
решения парткома, сформу
лировавшего цель меропри
ятия. Собрание проходило 
без заорганизован'ности, без 
заранее подготовленных вы
ступающих. Тем не менее 
их было много. И поскольку 
отчитывающийся говорил не 
о результатах деятельности 
коллектива в целом, а лично 
о своей работе, и выступ
ления носили конкретный 
характер. Мне было особен
но ценно то, что критика 
была кднетруктивной. Пора
довала, разумеется, и об
щая положительная оцв'нка.

На открытом партийном 
собрании завода метанола, 
формалина и карбамидных 
смол отчитывался его ди
ректор. Большинством в 
один голос работа руководи
теля была признана не- ■ 
удовлетворительной. Парт
ком расс.мотрел итоги со
брания и счел возможным в 
данном случае не ставить 
вопроса о выборах 'Нового 
директора, а реко.мендовал

го, что образовали на заво
де комиссию, объявили кон
курс. Желающих участво
вать в нем оказалось пяте
ро. Всех выслушали на со
брании, затем голосовали, 
причем в два тура, так как 
в первом ни ОДИН кандидат 
не набрал абсолютного боль
шинства. В результате ди
ректором был избран рабо,- 
тавший 'Начальником цеха 
Р. И. Акчурин. Всем хоро
ша кандидатура, но одному 
формальному требованию, 
что называется, не соответ
ствует: нет высшего инже
нерного образования. Главк 
(директор завода их номен
клатура) воспротивился: не 
утвердим! Пришлось соби
раться в дорогу, в мини
стерство. Нельзя было иг
норировать взрыв инициати
вы и заинтересованности 
людей, которого я, напри
мер, не встречал за весь 
свой более чем тридцати
летний стаж работы в про
мышленности. В министер
стве нас поддержали. Р. И. 
Акчурин работает директо
ром завода, собирается про
должать учебу.

Иного рода конфликт воз
ник при выборах начальни
ка транспортного цеха 
(«Красное зна.мя» писало о 
нем). Кандидатура, за кото
рую проголосовала боль
шая часть коллектива, не 
была утверждена СТК объ
единения. Человек был нуж
нее на другой работе, и его 
уход с нее нанес бы ущерб 
интересам ТНХК. Интере
сами 'Всего объединения со
вет ТР.УДОВОГО коллектива и

руководст'цовался. Кстати, 
транспортники были .пре
дупреждены, что такая си
туация может возникнуть, 
но не пос*1итались с пре
дупреждением. Если же по
нимать демократию как 
демократический центра
лизм, то неутверждение вы
шестоящим органом реше
ния нижестоящего за рамки 
демократии не выходит. 
Так же, впрочем, как и об
ращение несогласных в 
прессу, к более высоким ор
ганам. Все это нельзя рас
ценивать как нечто чрезвы
чайное: идет нормальный
демократический процесс. 
Но в нем, безусловно, дол
жно быть место уважению 
мнения большинства (в на
шем случае СТК выражал 
мнение всего объединения), 
умению подчиниться ему.

И еще об одном наблюде
нии. При выборах руко'води- 
теля чутье коллектива не 
всегда является гарантией 
от ошибок. Зачастую изби
рают человека, которого 
меньше знают. Парадокс? 
А срабатывает психологи
ческий эффект, св.чзанный с 
тем, что «свой» (прежний 
руководитель, его замести
тель) по роду работы и кон
фликтовал кое с кем, да и 
недостатки известны. 'Новый 
же человек известен только 
по анкетным данным, а 
они — еще далеко не все.

У нас уже есть случаи 
неудачных 'выборов, когда 
спустя непродолжительное 
время коллектив разочаро
вывался в своем избранни
ке. Как же вести себя парт- 
организация1У|, вышестоя
щим органам при организа
ции выборов? Думаю, во 
всяком случае, своего мне
ния они навязывать не дол
жны. пусть конкурс остает
ся открытым. Только тогда 
коллектив, иной раз до
пустив ошибку и научив
шись на ней, будет отно
ситься к процессу выборов 
ответственно. В противном 
случае будет продолжать 
работать стереотип, что во 
всех бедах виновато «на
чальство».

Еще раз подчеркну: раз
витие демократии должно 
быть крепко увязано с по
вышением ответственности 
за демократически приня
тые решения. Учиться де
мократии надо всем-—и ру
ководителям, и коллекти
вам. Г. ХАНДОРИН,

генеральный директор
’объединения «Томский 

нефтехимический комби
нат», член Томского гор

кома партии.

Новое—хорошо 
забытое старое

S Одной из характерных 
5 черт 1перестроЙ1ш являет- 
5 ся реабилитация коопе- 
S рации. В выступлениях 
5  руководителей партии |и 
■S правительств|а в лослед- 
■ нее время |неоднокр|атно 
S подчеркивалась мысль о 
S необходимости тщатель- 
S ного изучения нашего ко- 
Е оперативного прошлого, 
S чтобы |использовать весь 
Е громадный потенциал ко- 
= операции. До недавнего 
Z времени исторические ис- 
Е следования нашего слав- 
S ного кооперативного про- 
Е шлого воспринимались 
S как уход от современных 
Е проблем. А ведь новое— 
S это хорошо забытое ста- 
-  рое.

Стало актуальным сегод
ня обращение к опыту 2 0 -х 
годов, к ленинскому насле
дию. Это понятно: в те го
ды был сначала налажен, а 
затем и нарушен ленинский 
меха'низм новой экономиче
ской политики. Одной из 
стержневых частей этого ме  ̂
ханизма являлась коопера
ция. Значительные дснстиже- 
ния, о которых знала вся 
страна, имели сибирские ко
операторы. Только в сель
ской местности к 1925 году 
в Сибири действовало око
ло 6  тысяч простейших ко
оперативов. Наиболее рас
пространенными формами 
кооперативов являлось по
требительское общество, ма
слодельная артель и сель
скохозяйственно - кредитное 
товарищество.

Бурный рост кооперации 
в Сибири объяснялся рядом 
факторов. И тем, что это 
«наиболее понятная» и наи
более доступная форма при
общения крестьян к социа
лизму, и активной организа
торской идейноФоспитатель- 
ной работой партийных ор
ганов по укреплению коопе
рации. Почти, на каждом за
седании Сибкрайкома
ВКП'(б), губкомов, окружко- 
■мов, райкомов партии рас- 
1сл^а(триЕались кооператив

ные вопросы. Большое вни
мание кооперации 'уделяли 
секретари Сибирской пар
тийной организации С. В. 
Косиор, а затем С. И. Сыр
цов. Деятельность партии в 
этом направлении характе
ризовалась следующими 
чертами: постоянным вни.
манием к подбору и расста
новке кооперативных кад
ров, неослабным контролем 
за выполнением всех реше
ний ЦК и Сибкрайкома 
ВКП'(б) по кооперативным 
вопросам, мобилизацией 
всех экономических ресур
сов на содействие коопера
ции.

Уже к середине 20-х го
дов мощной хозяйственной 
организацией являлась сель
скохозяйственно - кредит
ная кооперация, сосредото
чившая в своих руках кре
дитные функции, машино- 
снабжение деревни, заготов
ку сельхозпродуктов. Нара
щивала свои о(3ороты потре
бительская (кооперация, ве
дя одновременно активную 
работу по снижению роз
ничных цен.

Особо хочется сказать о 
маслодельной кооперации. 
Сибирская «маслоделка» — 
это, как правило, высоко
товарное предприятие, соци
алистическое и по форме, и 
по содержанию деятельно
сти, Сибирское масло, изве
стное тогда в США и евро
пейских странах ,как пре
восходный импортный про
дукт, в 1927 году занимало 
83 процента союзного экс
порта масла, Сибкрайком 
ВКП(б) подчеркивал в 1926 
году, что «экспорт сибир
ского масла как крупней
ший источник пополнения 
валютных peqyp'coB СССР, 
имеет, безусловно, громад
ное значение».

В 1925—1926 годах масло
дельная кооперация 'Сибири 
в ответ на поставку масла 
получила из-за границы 
оборудование .для маслоза
водов на сумму 800 тысяч 
рублей, а в следующем го

ду уже на 1 млн. рублей.
Но, начиная с конца 20-х 

годов,' стремление осущест
вить коллективизацию в не
оправданно быстрые, сжа
тые сроки приводило по 
существу к массовой лик
видации сельскохозяйствен
ных кооперативов. Повлия
ло на такую политику и 
выступление И. В. Сталина 
перед партийным и хозяйст
венным активом в 1928 го
ду, когда он призвал «по
крыть все районы нашей 
'Страны, без цсключення, 
колхозами (и совхозами)...». 
Вскоре произошло слияние 
'сою̂ зав сельхозкооперации 
с колхозами, и тем самым 
кооперация закончила свое 
существование. Колхоз был 
признан основной и единст
венной формой коопериро
ванного хозяйства. Была за
быта простейшая форма 
сельскохозяйственной коопе
рации, через которую вовле
калось в стро'ительство со

циализма около 80 процен
тов хозяйств Сибири.

Конечно, молодые, не ок
репшие экономически кол
хозы не были готовы к то
му, чтобы взвалить на себя 
и достойно нести бремя бо
гатейших традиций сибир- 
сжих кооператоров. В пер
вую очередь это касалось 
маслоделия. К тому же лик
видация «маслоделки» по
влекла за собой и значи
тельное (на 1/3) сокращение 
стада коров.

«Сегодня мы признаем, что 
такая линия в отношении ко- 
оперз'ции ошибочна. В ре
зультате отхода от ленин
ских принципов кооператив
ного движения страна и ее 
экономика понесли сущест
венные потери и в полити
ческом, и в моральном, и в 
социальном плане», — от
мечая М. • С. Горбачев на 
IV Всесоюзном съезде кол
хозников.

О. ПОПОВ,
кандидат исторических 

наук.

€<.Пчелы в саду-
лишняя морока »

— такой вывод неожиданно сделала 
директор Сибирского ботанического сада 
В. А. Марякина

Ч ЕМ пенсионер может 
поддержать пере
стройку? Ведь не хо

чется, чтобы в столь бурное 
для общества время упрек
нули: мы пахали, а вы ру
ками махали! Да и как уси
деть без дела...

y,4 iHTbiBaH свое многолет
нее занятие пчеловодством и 
специальную подготовку 
(техник-пчеловод), решил я 
предложить в прошлом году 
Валентине Андреевне Мари
киной свои услуги: порабо
тать на экспериментальном 
участке с «крылатыми фар
мацевтами», приложить па
ру умелых рук к восстанов
лению погубленной пять лет 
назад пасеки, ремонту вет
хих пасечных построек.

При первой встрече вме
сто делового разговора ус
лышал от директора:

— У меня всего три ми
нуты времени, так что гово
рите скорее, что вам нуж- 
'Но!

Суть предложения, прав
да, Валентина Андреевна 
уловила, но... немедленно 
«отфутболила» меня к на
учным сотрудникам — как, 
мол, они, «за» иля «против» 
пасеки. Те высказались «за» 
и отправили меня к на
чальнику участка Михаилу 
Иннокентьевичу Евдокимо
ву. Знакомлюсь, снова из
лагаю свои намерения, по
лучаю «добро». Но реша
ющее слово — за директо
ром.

На сей раз и порог каби
нета мне перешагнуть не 
удалось: прямо в приемной
Валентина Андреевна зая
вила, что нет у нее време
ни, -что пчел еще где-то на
до приобретать, что вообще 
пчелы для нее — «лишняя 
морока», что я буду и за 
пчел отвечать, и садовни
ком по обрезке работать за 
80 рублей, но могу еще и 
«подрабатывать». Но само
го главного — пустят или 
не пустят меня с пчелами

в сад — я так и не услы
шал.

— Да я и своих восемь 
семей вам продам, для себя 
двух хватит, лишь бы мне 
работать, видеть пользу. — 
пытался я объяснить дирек
тору.

Чтобы не усмотрели в 
моих замыслах какой-либо 
корысти, занялся я поиском 
пчел, договорился с пчело- 
конторой о безналичной оп
лате. Представился через 
неделю случай приобрести 
десять благополучных се- 
'Мей. Еду к Валентине Ан
дреевне с радостным изве
стием. И снова на расстоя
нии получаю команду: от
правляться к начальнику 
участка... для согласования. 
Что еще с ним согласовы
вать? Он же не распоряди
тель кредитов.

Тем не менее, пгобы до
вести' дело до логического 
конца, отправился я на сле
дующий день к  молодому 
начальнику участка, сыну 
мне по возрасту. Встретив
шись с ним, сразу понял, 
какое «ценное указание» он 
успел получить. Разговари
вать было бессмысленно.

НО, как сказал поэт, 
«времени дана власть 
победить печаль, 'Что 

так терзала...». Пришла ны
нешняя весна, ожила при
рода, зацвели верба. кон- 
дык, подснежник, медунка, 
другие 'ранние растения. 
Вновь затрепетало сердце 
старого пчеловода. Эх, ду
маю, пчелиную крылатую 
арм'ию — да на те 90 гек
таров экспериментального 
участка! Ведь зацветут жи
молость, смородина, ябло
ни, малина. Как нужны 
пчелы для опыления энто- 
мофильяых культур, для 
повышения урожайности 
плодов и ягод, улучшения 
качества семян. Ведь именно 
■над этим и работают науч
ные сотрудники эксперимен
тального участка.

Не утерпел я, зажал свою 
гордость в кулак, снова по
ехал на поклон, с предложе
нием подряда. Вам. говорю, 
необходимо опыление, а мне 
0 , 0 2  сотки земли для 'раз
мещения пасеки. Выгода 
обоюдная без всяких затрат, 
мне будет удобно без пере
садки ездить от квартцры 
до места работы. Предло
жил проект договора, по ко
торому даже полученный 
мед обязался реализовать 
коллективу по сходной це
не.

Заместитель директора 
Иван Евстигнеев'Ич Захаров 
отнесся ко мне с понимани
ем, поправок в проекте не 
последовало, но... опять-та
ки решает директор. Делать 
нечего, несу бумагу Вален
тине Андреевне.

Прошла неделя — бума
га без движения. Снова еду 
к Ивану Евстигнеевичу. Он 
принял меня как хорошего 
знакомого. Звонит директо
ру, просит нас принять. 
«Нет-нет-нет!» — слышит
ся из телефонной трубки. 
Мы оба в недоумении. Он 
изменился в лице, ему, ко
нечно, неудобно передо 
мной...

Говорить дальше было не 
о чем. Уходя, я сказал Ива
ну Евстигнеевич;у:

— С американоким или 
канадским фермером я дого
ворился бы по-джентльмен
ски, без бумаги. Он не упу
стил бы этого шанса, еще и 
доллараМ'И расплатился бы 
со мной, потому что он — 
экономист, для него важнее 
всего конечный результат. 
А ваш директор ничем не 
отличается от тех хозяйст
венников, для которых глав
ное — престижность долж
ности, собственные амбиции.

Шел я и горько размыш
лял. Отказались от пчел,- от 
моих умелых рук, от моего 
опыта, от моего желания 
быть полезным. Ладно, это 
— отдельный факт. Но 
сколько же добрых дел и 
помыслов глохнет в бюро
кратических кабинетах, ко
личество которых и вооб
разить невозмож1но!

Г. ЛУШНИКОВ.
ветеран войны и труда.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



^ К Р А С Н О Е
Г З Н А М Я

3 июля 1988 ГОДА ф  № 154 (20374) ^  СТР. 4

Четыре плюса, а в чем минусы
освоения Лйдаковского месторождения песчано-гравийной 
смеси! Давайте обсудим

в 110-м выпуске «Курьера природы» (20 апреля) 
мы подробно ознакомили читателей с проектом освоения 
Верхне-Томских русловых месторождений песчано-гра
вийной смеси. Проект выполнен согласно постановлению 
Совета Министров РСФСР от 1987 года н (решению обл
исполкома институтом «Сибгипроречтранс», обсужден и 
принят на всех уровнях. iB нем предусмотрена как вре
менный вариант добыча гравия в русле Томи в корот
ких карьерах по А—̂ 1,5 километра длиной с перемычка
ми между ними длиною 3,5—7 километров. Это, конечно, 
не «подарок». Река залечит /нанесенные ей раны, и все 
же это раны. Приняв этот проект как временный, следу
ет срочно (нскать другие месторождения нерудных строи
тельных материалов. Они, собственно, найдены, обследо
ваны.

Речь идет об Айдаков- 
С'ком месторождении, распо
ложенном на участке между 
протоками Калтайокой,
Светлой и основным руслом 
Томи, между селами Кал- 
тай и Коларово.

Рассматриваемый участок 
предста^вляет собой систему 
больших островов, располо
женных на левобережной 
пойме Томи, подтопляемой 
весенними паводковыми во- 
да.ми.

В институте «Сибгипро
речтранс» уже готов проект 
освоения этого место1рожде- 
ния. В прошлом году он 
был отвергнут по ряду при
чин. Решено не трогать ост
рова, чтобы не нарушить об
щий вид открывающейся с 
Синего утеса долины, увы, 
пока не рсвоенной из-за по
стоянного подтопления па
водковыми водами. На наш 
взгляд, замена уходящей до 
горизонта пойменной песча
ной глади с редкими кустар
никами на водное зеркало 
эстетического вида не ис
портит. А плюсов здесь 
больше, че.м минусов.

Во-первых, по расчетам 
томских геологов, здесь 
сконцентрировано более 150 
миллионов кубометров гра
вийно-песчаной смеси, ос
воения которой хватило бы 
на многие годы (нынешний 
проект позволяет брать не 
более 3 МИЛЛИ0 Н01В кубомет
ров в год). Будут полностью 
удовлетворены нужды гра
достроителей.

Вочвторых, исполнится 
«вековая» мечта томичей — 
иметь- собственный рыбораз
водный завод. Во избежа
ние подтопления весь уча
сток можно обваловать, а в 
центре после выборки гра
вия создать крупнейшее в 
области озеро площадью 
около 1,4 тысячи гектаров 
со средней глубиной 5 —6 и 
максимальной 11 метров. В 
этой огромной чаше можно 
создать крупнейший в За
падной Сибири рыборазвод
ный завод, способный обес
печить посадочным материа
лом в виде заготовляемой 
икры, личинок и подрощен- 
ной молоди пеляди многие 
заинтересованные в рыбо
водстве. подсобные хозяйст
ва, а также «Томскрыбпром». 
Кроме того, основная часть 
отлавливаемой в самом озе
ре пеляди, а это в пределах 
7 0 —75 тонн в год, посту
пала бы в. торговую сеть.

Айдаковское озаро можно 
использовать и для товарно
го выращивания стерляди.

Для ускорения процесса 
формирования маточного 
стада пеляди нами предло
жено на участке по правому 
берегу протоки Калтайской, 
в непосредственной близости 
от создаваемого озера по
строить сиговый (точнее, пе- 
ляжий) питомник с цехо.м 
для инкубации икры пеля
ди на артезианской воде. 
Запланирован здесь вырост
ной пруд для подращива
ния молоди пеляди площа
дью в 46,5 гектара и два 
небольших пруда по 1,5 
гектара для производителе li 
и ремонтного стада пеляди 
Подрощенная в выростной 
пруду молодь пеляди 
лоткам выпускалась бы 
нагульное Айдаковское o.i 
ро. В дальнейшем, по мг] 
формирования маточно! 
стада пеляди, объем рыб> 
водных работ в пеляжье.м 
рыбхозе мог значительно 
возрасти.

На одной территории с 
сиговым питомником наме
чалось построить небольшое 
полносистемное карповое 
хозяйство на 75—80 тонн 
товарной рыбы с инкубаци
онно-личиночным цехом и 
крытым зимовалом. Можно 
это хозяйство приспособить 
исключительно под карпо
вый питомник, поставля
ющий многим колхозам, сов
хозам, подсобным хозяйст
вам промышленных пред
приятий Томской области 
посадочный материал в ви
де жизнестойких годовиков 
карпа. Общая площадь спу
скных прудов. предназна
ченных для карпового рыб
хоза и пеляжьего питомни
ка, равна 160 гектарам.

Следовательно, основная 
ценность Айдаковского рыб
хоза заключается не в полу
чении 150 тонн товарной 
рыбной продукции в виде 
пеляди и карпа, а в соору
жении здесь двух питомни
ков — пеляжьего и карпо
вого, — позволяющих за
рыблять посадочным мате
риалом до 3,5 тысячи гекта
ров рукотворно создавае
мых озер на местах выбор
ки гравия на Кандинском 
болоте у Калтая, на болоте 
Ржацы у Коларова и Ку- 
лыманское озеро, которое 
возникает на месте разра
ботки террасного месторож

дения гравия у с. Кулыма- 
ны на Оби. Пелядью можно 
зарыблять озеро Манатка в 
КР'йвошеинском районе, 
площадь которого после 
шлюзования достигнет '1 , 2  
тысячи гектаров.

Айдаковский рыбхоз в 
силу своего расположения 
близ г. Томска явился бы 
прекрасной школой обуче
ния рыбоводному мастерст
ву представителей всех 
учреждений, намеревающих
ся всерьез заняться рыбо
водством, а также учебно- 
научной базой для студен- 
тов-ихтиологов Томского 
университета.

В-третьих, на специально 
оборудованных прибрежных 
участках Айдаковского озе-, 
ра можно разместить ряд 
пионерских лагерей, устро
ить базу для спортсменов 
парусного флота. Акватория 
будущего озера близ Томска 
послужит местом организо
ванного спортивного и лю
бительского рыболовства. 
Ул^'чшится ' микроклимат

НАШ завод располо
жен на четырех про
изводственных пло

щадях. Источниками водо
снабжения являются город
ской водовод и собственный 
техводовод из реки Томи. 
Для экономного использова
ния речной воды при ох
лаждении технологического 
оборудования на основной 
производственной площадке 
действует оборотная систе
ма (мощностью 900 тысяч

Но не все вопросы по ох
ране водного бассейна выпол
нены заводом на сегодня. Из- 
за неоднократного срыва на
чала строительства до сих пор 
не введены в действие: стан
ция очистки замазученных 
стоков от котельной, работа
ющей на жидком топливе; 
мойка автомашин и очистные 
сооружения.

Правда, в настоящее время 
работы ведутся антнвнее, что 
позволит уже в этом roqy вве
сти эти объекты в действие.

Все основные источники 
загрязнения атмосферы
твердыми веществами осна-

Выбросы сокращаются
кубометров в год), рассчи
танная на перспективу раз
вития завода. Водооборотная 
система замкнутая. Исполь
зованная вода поступает на 
установки охлаждения (цра- 
дирни) и затем вновь воз
вращается на производство.

В цехе резинтехниче- 
сних изделий по ул.. Сибир
ской в 1987 году произвели 
замену паровых прессов на 
электрические, что позволи
ло уменьшить сброс темпе
ратурно-загрязненных вод в 
реку Ушайку. А д.гая того, 
чтобы полностью прекратить 
сброс этих вод в реку и со
кратить расход питьевой во
ды, в IV квартале этого года 
будет введена в действие 
водоо.боротная система мощ
ностью 60 тысяч кубомет- 
ппв П гол.

щены действующими уста
новками, состоящими из, ру
кавных фильтров и цикло
нов.

С целью увеличения КПД' 
пылеулавливающих устано
вок планируем замену су
ществующих на более эф
фективные. За счет закры- 
ия старой промплощадки, 
находящейся в центре горо
да, и перевода производства 
обуви с ручной клейки на 
изготовление методом литья 
под давлением из поливинил, 
хлорида значительно сокра
тились выбросы вредных ве
ществ в атмосферу. В 1986 
году выбросы вредных ве
ществ составили 2.426 тонн, 
в 1987 году — 1.676 тонн. 
Полностью исчезли такие 
вредные вещества, как уайт- 
спирит, бензол, толуол, буги- 
лппгтат. гпксап, .Значитель-

т i ZJ
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района. В бассейне озера 
обоснуются многие виды 
водоплавающей дичи.

Следует учесть, что, по 
расчетам гидрологов Том
ского государственного уни
верситета, разработка Айда
ковского месторождения не 
приведет к переформирова
нию русла и посадке уровня 
воды.

Создание Айдаковского 
рыбхоза за счет компенса-' 
циовных средств ранее бы 
ло согласовано с Минреч- 
флотом РСФСР и Минрыб 
хозом РСФСР.

. Ну и самое главное — 
разработка Айдаковскаго 
месторождения позволит, 
наконец, оставить много
страдальное русло реки То
ми в покое.

Проект готов. Давайте 
еще раз обсудим его в бо
лее широком кругу специа
листов.

А. ГУНДРИЗЕР, 
заведующий лаборато
рией гидробиологии и 
рыбоводства НИИ ББ 
при ТГУ, член бюро 
ихтиологической комис
сии Министерства рыб
ного хозяйства СССР, 

профессор.

As.*
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Эти снимки сделаны а окрестностях поселка Моряновни, в 
одном километре. от него по дороге к амональному складу. 
На целый километр тянется свалиа, захламлен прекрасный 
хвойный бор. (Мусор постоянно горит, загораются порой и де
ревья. Моряновка йудом остается цела. Председатель посел
кового Совета Ю. М. Нелюбин сказал, глядя на это безобра
зие:

— Уберем, но не скоро. Транспорта не хватает.
У поссовета .нет транспорта, но он есть у предприятий, 

которые валят сюда мусор. Почему такая беспомощность? 
Поссовету пора быть хозяином на своей территории.

В. КИСЛИЦЫН.

Требует всенародного обсуждения
Постоянная комиссия по 

охране природы областного 
Совета народных депутатов, 
возглавляемая академиком 
В, Е. Зуевым, . рассмотрев 
вопрос о работе Томского 
речного порта по выполне
нию решения облисполко.ма 
«О проведении природоох

ранительных мероприятии и 
восстановлении экологиче- 
окого равновесия на реке 
Томи в, районе г. Томска и 
обеспечении области неруд
ными строительными мате
риалами», решила просить 
облисполком с привлечени
ем соответствующих специа-. 
листов, ученых, заинтересо

ванных организаций, исполь
зуя областное радио и пе
чать. всенародно обсудить 
вариант разработки Айда
ковского месторождения 
песчано-гравийной смеси с 
созданием на этой террито
рии в будущем рекреацион 
ной зоны г. То.мска. т  ь  4^-.

экология ХОЗРАОЧЕТ
Обострение экологической 

ситуации привело к необхо
димости создания в стране 
специального органа — Го
сударственного комитета 
СССР по охране природы. 
Постановлениями ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР 
«О коренной перестройке 
дела . охраны природы 
в стране», «С первоочеред
ных мерах по улучшению 
водных ресурсов в стране» 
и другими нормативно-пра
вовыми актами определен 
широкий спектр направле
ний по совершенствованию 
природоохранной деятельно
сти. Однако до настоящего 
времени практически полно
стью отсутствуют регио
нальная система управления 
природоохранной деятельно
стью и соответствующий хо
зяйственный механизм при
родопользования. Более то
го, в плановых органах об
ласти, города, района пока 
отсутствуют подразделения, 
которые занимались бы пла
нированием охраны окружа
ющей среды и рационально

го природопользования. На
до сказать, конечно, что в 
последнее время, в связи с 
созданием Главных произ
водственно - эконо.мичеших 
управлений (ГлавПЭУ) об
ластных исполнительных 
комитетов Советов народ
ных депутатов, в этом орга
не, согласно предлагаемой 
типовой структуре, рекомен. 
довано выделение соответст
вующего отдела, который 
должен заниматься не толь
ко планированием, но и 
практическим руководством 
природоохранной деятельно
стью. Одновременно этот 
отдел должен представлять 
на территории Государст
венный комитет по охране 
природы.

Лишь в самое последнее 
время развернулись работы 
по обоснованию «предельно 
допустимых выбросов»
(ПДВ) вредных веществ и 
экономического ущерба от 
загрязнений. Результаты 
расчетов ПДВ и экономиче
ского ущерба от нарушений 
природоохранной деятельно

сти должны использоваться 
для обоснования нормативов 
долевого вклада предприя
тий в строительство приро
доохранных объектов и 
платы предприятий за при
родные ресурсы. Напомним, 
что Законом СССР «О госу
дарственном предприятии 
(объединении)» плата за 
природные ресурсы регла
ментирована. Поэтому, не
смотря на сложность опре
деления полного ущерба от 
загрязнений, такая плата 
предприятий должна быть 
установлена местными Со
ветами в размерах, компен
сирующих экологический 
ущерб.

Однако полная плата за 
природные ресурсы, кроме 
компенсации ущерба, долж
на включать еще затраты 
на развитие и текущее со
держание природохозяйст
венных систем.

Для городов это прежде 
всего системы водоснабже
ния. очистные сооружения. 
Дело в том, что в настоя
щее время у хозрасчетных

организаций, обслуживаю
щих город водой и очищаю
щих стоки, собственного 
хозрасчетного дохода на 
развитие и текущее содер
жание сетей пока не хвата
ет. Так, например, прове
денные расчеты показали, 
что при потребности
г. Томска на развитие и эк
сплуатацию системы водо
снабжения в 15 миллионов 
рублей ежегодно имеется 
около 1 0  миллионов рублей. 
Следовательно, без привле
чения орюдств предприятий 
на долевой основе пока не 
обойтись. Дополнительное 
привлечение средств может 
производиться, в частности, 
и путем увеличения разме
ров платы предприятий за 
потребление воды.

Особенности перехода на 
хозрасчетные отношения ме
стного Совета с предприя
тиями в городе потребуют и 
уста1новления нормативов 
платы предприятий за го
родскую землю (городскую

территорию)!) крмпв1ясирую- 
щей затраты за ранее соз
данный инфр(а1ст1<уктурный 
потенциал территории. По
этому каждое вновь разме
щаемое предприятие долж
но, во-первых, внести едино
временный разовый взнос за 
гектар отчуждаемой тер
ритории. Во-вторых, платить 
ежегодно.

Таким образом, если пред
приятие не будет нарушать 
экологическое равновесие, то 
оно должно платить толь
ко за используемые природ
ные ресурсы. Если же пред
приятие будет являться на- 
р1у!шите)лем) природоохрана 
ной деятельяо'сти, к плате 
за ресурсы добавится плата, 
компенсирующая (экологиче
ский и социальный ущерб.

Переход на такого рода 
отношения должен привести 
к ситуации, когда предпри
ятию станет выгодней, сточ
ки зрения его собственных 
хозрасчетных интересов, 
строить очистные сооруже
ния, следить за непревыше-

но сократились выбросы 
бензина.

В настоящее время в це
лях снижения загрязнения 
атмосферного воздуха пара
ми бензина ведутся работы 
по освоению латексной тех
нологии дублирования тка
ней. На заводе многое сде
лано по переводу цроизвод- 
ства на безотходную техно
логию. В 1987 году исполь
зование отходов производст
ва составило 68,7 процента 
от общего количества отхо
дов, в 1988 году планирует
ся довести до 70,2 процента, 
к концу 1 2 -й пятилетки — 
91,2 процента.

Работа по охране окружа
ющей среды на заводе ведет
ся в соответствии с пятилет- 
нимн и годовыми планами, со
гласованными с государствен
ными инстанциями. Ответст
венным за организацию и 
контроль за осуществлением 
природе - охранных меропри- 
итии назначена заместитель 
начальника технического от
дела по охране окружающей 
среды Г. Е. .Липовка.

При аналитическом сенгорь 
центральной заводской лабо
ратории работает санитарная 
группа, которая производит 
отборы проб воздуха на пром- 
площадках, анализы сточных 
вод завода, произведит замеры 
эффективности работы пыле
газоочистных установок.

Вопросы природоохранных 
мероприятий отражены в пла
не социально-энономического 
развития предприятия и в 
комплексном плане улучше
ния условий охраны труда и 
санитарно - оздоровительных 
мероприятий.

А. ДУБОВ,
главный инженер заво

да резиновой обуви.

Наедине 
с прекрасным

Х И Щ Н И Ц А

Однажды я смотрела по 
телевидению передачу о жи
вотных. Речь шла о сове, 
Оказывается, это отважная 
птица: защищая свое потом
ство', может напасть даже 
на тигра.

Мой о-пыт общения с жи
вотными подсказывает, что 
.хищники нападают на кого- 
то не по злой воле, а тако
ва их природа: питаться на
до, защищать свою жизнь и 
потомство. Хищники стано
вятся добрыми, понимают 
человека и друЖат с ним, 
если им ничто не угрожает.

Однажды к нам в дом по
пала сова—нашли ее в лесу 
беспомощную, с подбитым 
крылом. Мое знакомство с 
нею началось с того, что она 
крепко ранила мне руку. 
Назвала ее Катей, посадила 
на полку-вешалку. Птица 
была молодая, красивая. 
Глаза «умные». Потом мы с 
нею подружились. Катя 
охотно откликалась на свое 
имя, брала из рук пищу. Са
дилась мне на голову или 
плечо.

В доме у нас жили боль
шая собака и кошки. Они 
боялись Катю, в ком1нату к 
ней не входили. Чужих к 
себе птица никого не под
пускала— крылья раскроет, 
шипит, набрасывается.

Мы бы долго ее держали, 
но она ест только мясо, 
причем не жирное, а у нас 
его не бьшо. Как только 
крыло зажило, я унесла 
Катю в лес. Посадила ее 
на кедр. погладила по 
спинке, попрощалась, как с 
родным человеком. Она при 
-мне полетела в глубь леса.

A. СУХОВА.
с. Богашево.

нием предельно допустимых 
выбросов.

Принятие Закона «О госу
дарственном предприятии 
(объединении)» в определен
ной степени привело к тому, 
что административными ме
тодами управлять комплекс
ным развитием территории 
становится все трудней. А 
со временем станет почти 
невозможным. Поэтому не
обходимо внести корректи
вы в законы , об областном, 
городском и районном Сове
тах народных депутатов, от
ражающие роль и права 
территориальных органов, 
обеспечить переход к ком
плексному социально - эко
номическому развитию тер
ритории на основе террито
риального хозрасчета. .Опре
делить его как Закон «Об 
областном (краевом), город
ском. районном Советах на
родных депутатов и их дея
тельности в социальной, 
экологической и территори
ально-хозяйственной сфе
рах».

B. САДКОВ, 
заместитель директора

НИИ СЭПРС при ТГУ;
Г. САВАТЕЕВА, 

научный сотрудник.

Б О Л Ь Ш О Й

С П О Р Т И В Н Ы Й

П Р А З Д Н И К
состоится 5 июля в Томске

в  рамках IV городских 
спортивных игр пройдет от
крытие нового спортивного 
комрлекса манометрового 
завода. Прекрасную спортив. 
ную базу подготовили хозя
ева игр — Советский район.

Сделано отличное фут
больное поле, построены 
трибуны на 2  тысячи мест, 
-баскетбольная и городошная 
площадки. Цроведена и пол
ная реконструкция Дома спор
та. Первыми опробуют но
вый стадион участники IV 
городских летних игр. После 
театрализованного представ
ления здесь состоятся легко, 
атлетические эстафеты, фут
больный матч между коман
дами Октябрьского и Киров
ского районов. На городош
ной площадке встретятся 
спортсмены Октябрьского 
района и сборная команда 
города.

Любители спорта не толь
ко смогут поболеть за свои 
'Команды, но и отдохнуть. 
В березовой роще перед уча
стниками праздника высту
пят коллективы художест
венной самодеятельности ДК 
культуры «Авангард». ГПЗ-5, 
«Сибкабеля», ГРЭС-П,
ТПИ, ТЭМЗа, ансамбли

«Сибиринка». управления 
профтехобразования, «Гра
ция» школы № 7 и другие. 
Для самых маленьких бу
дут показаны музыкальные 
видеоклипы, мультфильмы. 
Во время культурно-спор
тивного праздника по лоте
рее будут разыгрываться 
радиоаппаратура, спортив
ный инвентарь и спортив
ные костюмы.

Те, кто захочет познако
миться с пожарной техни
кой, пусть идут на ул. Киев
скую, здесь, кстати, будет и 
выставка автомотостарияы. 
По улицам Енисейской, Гер
цена развернут торговые 
ряды работники государст
венной и кооперативной тор
говли, слу?кбы быта.

Напоминаем, что культур
но-спортивный праздник нач
нется в 18.00 часов.

Вниманию владельцев ма
шин! В связи с проведением 
праздника движение тран
спорта с 17.00 до 22.00 бу
дет закрыто по улицам Ки
евской, Новгородской (от 
проспекта Фрунзе до Ени
сейской) по улицам Енисей
ской, Герцена (от проспекта 
Комсомольского до ул. Киев
ской).

В ОБЩЕСТВЕННОЙ ПРИЕМНОЙ
Общественная приемная 

работает в редакции газе
ты «Красное знамя» (пр. 
Фруше, 103/1), в кабинете 
№ 104.

На следующей неделе 
прием ведут:

во вторник, 5 июля, с 15 
до 18 часов, — Василий 
Васильевич Пастухов, член

совета общественной прием
ной;

в среду, 6  июля, |С 9 до 12 
часов. — Елена Григорьев
на Пономаренко, член сове
та общественной приемной;

в пятницу, 8  июля, с 1 0  
до 13 часов, — Сергей Фе
дорович Моисеенко, началь
ник отдела охраны общест
венного порядка УВД.

Т е л е в и д е н и е
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 3 июля 

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ 
МОРСКОГО И РЕЧНОГО 

ФЛОТА
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — Новости. 8.15 — Рит

мическая гимнастика. 9.00 —
Л^льтфильм. 9.20 — Тираж
«Спортлото». 9.30 — «Будиль
ник». 10.00 — «Служу Совет-, 
скому Союзу!» 11.00 — «Утрен
няя почта». 11.30 — «Клуб
(Путешественников». 12.30 —
«Музыкальный киоск». 13.00
— «Сельский час». 14.00 —
«Здоровье». 14.45 — «Фильм
— детям». «Приключения бель
чонка Мика». (ВНР. 1983 г.).
15,50 — К Дню работников 
морского и речного флота.
Программа документальных 
фильмов. 16.20 — Киноафиша.
17.20 — Мультфильмы. 18.00
— Международная панорама.
18.45 — Мультфильм. 19.00 —
«Мы и я». Документальный 
фильм. 19.30 — «Плата за про
езд». Художественный фильм.
(«Ленфильм», 1986 г.). 21.00 —
«Время». 21.35 — «Юрмала-88».
Открытие III Всесоюзного те
левизионного конкурса моло
дых исполнителей советской 
эстрадной песни и концерт ла
уреатов и дипломантов кон
курсов 1986 и 1987 годов. В 
перерыве — Новости.
i H i i i i i u i i i u m i i H i i i i m u m i i i i i m i m i i i i i i i i u i u i u i i u i i m m i u m

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 —- «На зарядку стано
вись!» 8.15 — Советская по
эзия. П. Тычина. 8.55 «Эру
дит». 9.45 — Портреты. С. Т. Ак
саков. 10.55 — Наука: теория, 
эксперимент, практика. 11.30
— «Клуб путешественников». 
12.30 — Домашняя академия.
13.05 — «Канал имени Моск
вы». Научно - популярный 
фильм. 14.00 — Н. Думбадзе 
«Здравствуйте, люди». Фильм- 
спектакль Махарадзевского 
государственного драматичес
кого театра им. Цуцунава.
16.05 — Мультфильмы. 16.25
— Сергей Чекмарев. Стихи.
Дневники. Письма. 16.55 —
«Это — Сочи». Документаль
ный фильм. 17.10 — Поет хор 
Чувашского телевидения и ра
дио. 17.35 — «Завтра будет 
поздно». Об охране окружа
ющей среды в Лазовском рай
оне Молдавской ССР. 18.00 — 
Поет народная артистка СССР 
Е. Образцова. 19.00 — Музей- 
усадьба «Кусково». 19.45 —
«Спокойной ночи, малыши!» 
ЦО.ОО—Теннис. Уимблдонский 
турнир. 21.00— «Время». 21.35
— «Зонтик для новобрачных»; 
Художественный фильм. («Мос
фильм», 1986 г.). 23.00 — Тен
нис.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

К и н о

в  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

4 июля. «Где находится но-
феяет?» — 9, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 20, 21-40.

5 июля. «Где находится но- 
феяет?» — 9. 10-50, 12-40, 16-20, 
18-20, 20. 21-40. «Тайна старо
го чердака» — 14-30.

имени М. ГОРЬКОГО
4 июля. «Любовники моей 

мамы» — 9. 10-50, 12-40, 14-30.
16- 20, 18-10, 20. 21-50. «Моя 
прекрасная леди» (две серии)
— 9, 12. 15, 18, 21. «Храм» —
11- 10, 13-30, 15-50, 18-10. «Ветре- 
тимся во дворе», «.:.И другие», 
«Они и мы» — 10. 12-20, 14-40, 
17. «Андрей Рублев» (две се
рии) — 19-20.

5 июля. «Тоби Мактиг» —
8-40, 10-20, 12. 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22. «Моя прекрас
ная леди» (две серии) — 9, 12. 
15, 18. 21. «Храм» — 11-10,
13-30, 15-50, 18-10. «встретимся 
во дворе», «...И другие», «Они 
и мы» — 10, 12-20, 14-40, 17. 
«Андрей Рублев» (две серии)
— 19-20.

«ОКТЯБРЬ»
4 июля. «Для счастья нуж

ны трое» — 8-40, 12-10, 14, 16,
17- 50, 19-40, 21-30. «Окно спаль
ни» (две серии) — 8-40, 11-10, 
13-40, 18-40, 21-10. «Похищение 
в Тютюрлистане» — 10-30.
«Раз на раз не приходится» — 
16-20.

5 июля. «Окно спальни» (две
серии) — 9-20, 13-40, 16-10,
18- 40, 21-10. «В Крыму не все
гда лето» (две серии) — 8-30, 
11, 13-30, 16. 18-4(5, 21-20. «Ма
угли» — 10-50.

«ПИОНЕР»
4, 5 июля. «Сказка про влю

бленного маляра» — 9, 10-40,
12- 20. «Лиловый шар» — 14,
15- 40. «Друг» — 17-20, 19-10, 
2 1 .

имени И. ЧЕРНЫХ
4 июля. «Ночной экипаж» —

9, 10-50. 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Большие ма
невры» — 9, 12-30, 14-30, 16-30, 
18-30, 20-30, 22-30. «Амиго Эр
несто» — 11.

5 июля. «Ночной экипаж»
— 9. 10-50. 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Добровольцы 
поневоле» — 9. 12-20, 14, 18,

17-40, 19-20, 21. 22-30. «Амиго 
Эрнесто» — 10-40.

«СИБИРЯК»
4, 5 июля. «Москва — Кас

сиопея» — 9-20, 11. «Танцор 
«диско» (две серии) — 13-30, 
16, 18-30, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
5 июля. «Новые амазонки»

— 17. 19, 21.

ДЛЯ ВАС, РАБОТНИКИ 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА!

В областную контору по 
прокату кинофильмов по
ступили новые сельско
хозяйственные кинофильмы: 

«Кино против? Все «за», 
«Онежская быль», 
«Зерноуборочный ком

байн семейства «Дон», 
«Зерноуборочный ком

байн «Енисей 1200»», 
«Наука птицеводству», 
«Посевная техника XII 

пятилетки»,
«Есть женщины», 
«Гарантия качества», 
«Возвращение»,

Облкинопрокат.

Управление тепловых 
сетей РЭУ «Томскэнерго» 
доводит до сведения руково
дителей предприятий, орга
низаций и населения города, 
что в связи с реконструкци
ей тепломагистрали № 6  
будет перекрыто движение 
автотранспорта по ул. 
К. Маркса от пер. Коопера
тивного до пер. 1905 года 
с 5 июля до 1 августа.

Администрация, общест
венные организации п/о 
♦Контур» выражают глубо
кое соболезнование родным 
и близким по поводу смер
ти ветерана инструмен
тального цеха

БАЛЧУГОВА
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